



En el Día Mundial del Perro, los superhéroes Perros guía

■ 16 MASCOTAS



Neivanos admiraron un desfile 'legendario' del 20 de julio

■ 10 Y 11 HOMENAJE



Cada colombiano tiene al menos un celular

■ 9 PANORAMA

Diario del Huila

Lo nuestro a diario

www.diariodelhuila.com

Fundado en 1966 / Huila-Colombia / ISSN 2215-8952 - 20 págs. - año LV - No. 20.028

\$ 1500



¡296 congresistas asumieron su curul!

■ El presidente Iván Duque declaró oficialmente instalada la legislatura del Congreso de la República para el año 2022-2023. En el discurso de balance de su gestión habló de lo que, para él, han sido los mayores retos y logros. Varias veces fue interrumpido por rechiflas, consignas de rechazo y hasta gritos de "mentiroso" por parte de la bancada de oposición, que ahora pasará a ser de gobierno con Gustavo Petro. Mientras tanto, Leyla Marleny Rincón, Víctor Andrés Tovar, Flora Perdomo y Julio César Triana hablaron de los proyectos en los que se enfocarán para beneficiar al Huila.

Páginas 4 y 5

Accionante de tutela en el proceso de Contralor entraría en la terna

■ Luego de que Carlos Alberto López instaurara una demanda contra el proceso de Contralor Municipal que lleva la Universidad de Cartagena, por desconocer méritos en el área de experiencia profesional y docente, la universidad reconoció que hubo un error, y ahora el demandante es quien encabeza la lista de los 8 aspirantes a ser Contralor de Neiva en cuanto a la valoración de la experiencia. **Página 2**

Capturados 3 sujetos por homicidio de adulta mayor en Pitalito

Página 8

En Aipe el PAE escolar fluye desde el campo

Páginas 6 y 7

La neivana 'Guía' en el Cerro Páramo de Miraflores

Página 13

¿Qué ha pasado con "chepe" Pinzón?

■ La Jueza Primera Penal del Circuito de Neiva mantiene la decisión de orden de captura y detención intramural contra el diputado Helber Yesid Pinzón y las otras tres personas implicadas en el escándalo por el caso de corrupción de Tigsa. Desde que se dio orden de captura el diputado no volvió a la Asamblea del Huila, ¿qué implicaciones tiene para su cargo? **Página 3**

Neiva

Accionante de tutela en el proceso de Contralor; entraría en la terna

■ Hace aproximadamente una semana, Carlos Alberto López instauró una demanda contra el proceso de Contralor Municipal que lleva la Universidad de Cartagena, por desconocer méritos en el área de experiencia profesional y docente. En las últimas horas la universidad reconoció que hubo un error, y ahora el demandante es quien encabeza la lista de los 8 aspirantes a ser Contralor de Neiva en cuanto a la valoración de la experiencia. ¿Qué intereses están detrás de este proceso que parece no tener un final muy distinto a los anteriores?

DIARIO DEL HUILA, NEIVA

Por: Daniela Gutiérrez

La Universidad de Cartagena, quien es la encargada de llevar el proceso de Contralor en la Ciudad de Neiva emitió los resultados de la revisión de la experiencia laboral de Carlos Alberto López López respondiendo una tutela que él interpuso ante la universidad y que obligó al Concejo de Neiva a suspender el proceso.

“Aquí causa curiosidad el por qué están modificando cosas ante un proceso que está suspendido. Yo creo que lo que ellos pretenden es que se declare un hecho superado, sin embargo, las pretensiones son mayores en el entendido de que solamente está reconociendo los puntos totales de la experiencia profesional y faltan los puntos por la experiencia docente”, indicó Carlos Alberto.

Sobre las 6:00 de la tarde del jueves 14 de julio el juzgado emitió la orden de suspensión del proceso a contralor por encontrar aspectos válidos en la demanda de López López que obligaban a detener el proceso, pese a ello, ese mismo día el Concejo de Neiva sobre las 8:00 de la noche emitió la Resolución 050 de 2022 donde se hacía la conformación de la terna donde evidentemente quedaba por fuera el accionante de la tutela.

“Primer error que cometieron porque el proceso estaba suspendido y ellos debían hacer esa publicación y la orden opera de inmediato. Ahí lo que toca ver



Por sexta vez la elección de Contralor de Neiva se tuvo que suspender por errores en el proceso.

es cómo toma el juez esas actuaciones que pasan por alto el decreto 2591 y el artículo 86 de la Constitución”, sostuvo López.

El accionante de la tutela había sido calificado por la universidad con 62.6 validando los resultados de la prueba de conocimiento y la experiencia. Con la tutela y la revaloración del puntaje el mismo le quedó en 32 puntos; sin sumar los resultados de la prueba de conocimiento.

De 23 puntos pasó a 32, lo que se reconoció como un error en 9 puntos, “aquí uno no sabe si realmente habían errores por parte de la universidad, yo creo que aquí lo que valió fue la con-

tendencia de la tutela y las pruebas contundentes que se demostraron ante el actuar de la Universidad de Cartagena”, insistió.

“No ha habido cambios”

Según lo dicho por el presidente del Concejo de Neiva, Héctor Camilo Perdomo Arenas, la terna no está modificada y que lo que se hizo fue responder a una acción de tutela que pedía reevaluar la experiencia docente y laboral.

“Efectivamente la universidad se equivoca y lo que se hace es hacer una validación de todas las 8

personas que superaron la prueba de conocimiento entorno a la experiencia de la hoja de vida, pero no hemos modificado absolutamente nada por supuesto porque el proceso está suspendido”, afirmó Perdomo Arenas.

En efecto en las redes sociales de la Corporación aparece una carta aclaratoria de la Universidad de Cartagena reconociendo el error y haciendo claridad que, para efectos de garantizar el debido proceso de todos los participantes, se han revisado de nuevo todas las hojas de vida.

“Desde la mesa directiva le pedimos a la universidad tener más respeto y rigurosidad frente a las calificaciones y el proceso porque finalmente la responsabilidad es de la Universidad en cuanto a calificaciones”, manifestó el presidente de la Corporación.

Grandes incógnitas

El proceso de elección de Contralor de Neiva ha sido históricamente un acto de corrupción en donde cada cuatro años se descubren compra de votos para la elección y manejos “bajo cuerda” para elegir a la persona que vigilará los recursos públicos de la ciudad.

Aunque esta vez todo el proceso ha estado aparentemente limpio y ha sido un de cara a la comunidad, el hecho de que por sexta vez la elección se haya tenido que suspender por errores en el proceso no deja buena espina.

“Primer error que cometieron porque el proceso estaba suspendido y ellos debían hacer esa publicación y la orden opera de inmediato. Ahí lo que toca ver es cómo toma el juez esas actuaciones que pasan por alto el decreto 2591 y el artículo 86 de la Constitución”



IDENTIFICACION	PUNTAJE DE VALORACION DE FORMACION, EXPERIENCIA, ACTIVIDAD DOCENTE Y PRODUCCION DE OBRAS EN EL AMBITO FISCAL
7722817	19,5
12127437	29
7730256	5,25
86048454	32
7711874	28,5
93239819	12,75
1079390346	6
12137392	24

Resultados de la validación de la hoja de vida de los aspirantes al proceso de elección de Contralor de Neiva.



Carta emitida desde la Corporación Concejo de Neiva a la Universidad de Cartagena donde se pidió rigurosidad ante el proceso.

¿Qué ha pasado con “chepe” Pinzón?

■ La Jueza Primera Penal del Circuito de Neiva mantiene la decisión de orden de captura y detención intramural contra el diputado Helber Yesid Pinzón y las otras tres personas implicadas en el escándalo por el caso de corrupción de Tigma. Desde que se dio orden de captura el diputado no volvió a la Asamblea del Huila ¿qué implicaciones tiene para su cargo?

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO

Por: Daniela Gutiérrez

La Jueza Primera Penal del Circuito de Neiva mantiene en firme la orden de captura y detención en centro carcelario que impuso el pasado 8 de junio al hoy diputado Helber Yesid Pinzón y otras tres personas más, implicadas en los hechos de corrupción de la firma Toro Investment Group S.A. -Tigma.

Pese a la apelación realizada por los abogados defensores del diputado en donde además se incluía cambiar la detención intramural por detención domiciliar o vigilancia electrónica, argumentando que los dineros fueron devueltos, lo que se ha conocido es que sigue en firme la medida intramuros.

Así mismo se conoció que las razones por las cuales se pidió el cambio de medida fueron que el ex alcalde de Palermo no cuenta con antecedentes, tiene un profundo arraigo familiar, amplio reconocimiento ciudadano y que, además, había recuperado los dineros, formuló las denuncias penales en su momento y que esto debe tener algún beneficio para él en la determinación de la medida de aseguramiento.

El caso Tigma

Caso Tigma hace alusión a cómo Raúl Toro Pérez, representante legal de la entidad, aparecía como el único responsable de un contrato de encargo fiduciario firmado con documentación falsa con las alcaldías de Neiva y Palermo.



El diputado Helber Yesid Pinzón tiene en firme orden de captura y medida de aseguramiento en centro carcelario.

Según las autoridades, dispuso de más de 14.000 millones de pesos para realizar giros a particulares para obras de electrificación. Además, con documentación falsa les cedió a las alcaldías los derechos económicos, y esto no sucedió.

El Fondo de Inversión Fiducor, nunca se enteró ni avaló la supuesta cesión y certificó que Tigma aparecía como el único responsable del contrato de encargo fiduciario y no las alcaldías, como ingenuamente los creyeron sus titulares.

¿Qué pasa con “chepe” en la Asamblea?

Este ha sido uno de los más grandes interrogantes de la ciudadanía luego de encontrar que el diputado desde hace más de un mes no asiste a la Asamblea del Huila a cumplir con sus labores y funciones como diputado por el Departamento del Huila, y no se conoce de su paradero actual.

El presidente de la Asamblea, Alexander Vargas indicó en las últimas horas que, en primer lugar, “lamento la situación del diputado Helber Yesid, lo lamento por él porque en lo personal es una muy buena persona y por su familia. Por supuesto espero que los abogados puedan permitirle un buen proceso judicial”.

También aclaró que, en efecto la juega lo que ha hecho es leer el sentido del fallo más no el fallo en primera instancia el cual será emitido en el mes de agosto e independientemente de lo que diga, lo que se sabe es que habrá apelación en una segunda instancia.

“A la Asamblea ninguna autoridad competente le ha notificado absolutamente nada. Hoy el diputado Pinzón está ausente de las sesiones de la Asamblea y yo estoy haciendo valer el reglamento donde dice que si no asiste no se le paga la sesión. A él no se le está pagando”, aclaró.

Lo anterior está unido a lo que dice el nuevo régimen departamental en el que dice que, si la inasistencia no es justificada, no tiene excusa, pues “no tiene derecho al salario. Hoy él no está trasgrediendo el reglamento de la Corporación”, dijo el también diputado Vargas.

¿Perderá su curul?

Aunque se espera que el diputado Pinzón tome medidas frente a su curul en la Asamblea de Huila una vez se haga la lectura del fallo en primera instancia, el debido proceso se respetará hasta que alguna orden legal determine si debe desistir de su cargo como diputado.

“Lo que sí puede pasar es que pierda su curul si completa seis ausencias en donde se hagan aprobaciones de ordenanzas, tal como lo dice el régimen departamental”, concluyó.

Así mismo si el próximo mes que se lea la primera instancia del fallo y este dicte medida de aseguramiento en centro carcelario y se diera la captura de “chepe” inmediatamente dejaría de pertenecer a la duma departamental.

Lo otro que podría pasar es que el juez decida cambiar su posición frente a la casa por cárcel y esto le permita seguir siendo diputado. Aun así, también se estaría investigando la posibilidad de aplicar la Ley de la silla vacía.

Aunque se espera que el diputado Pinzón tome medidas frente a su curul en la Asamblea de Huila una vez se haga la lectura del fallo en primera instancia, el debido proceso se respetará hasta que una orden legal determine si debe desistir de su cargo como diputado.



Desde la Asamblea del Huila se confirmó que el diputado podría perder su curul si completa seis aprobaciones de ordenanzas con inasistencia.

Primer Plano

¿En qué se enfocarán los nuevos Representantes a la Cámara por el Huila?

■ Leila Marleny Rincón, Víctor Andrés Tovar, Flora Perdomo y Julio César Triana son la cara del Departamento del Huila en el Congreso de la República. Al quedar sin senadores, serán ellos los encargados de llevar la bandera del departamento y sacar adelante, cada uno desde su curul, diferentes retos. DIARIO DEL HUILA conoció en qué se enfocarán y cómo se verá beneficiado el Huila.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO

Por: Daniela Gutiérrez

Cuatro son los Representantes a la Cámara electos desde el Departamento del Huila que tomaron posesión ayer en el Congreso de la República y tendrán la responsabilidad de trabajar en pro de los huilenses que los eligieron. DIARIO DEL HUILA conoció cuáles son sus principales retos desde cada una de sus curules para beneficiar al Huila.

Flora Perdomo, quien repite curul en el Congreso lo que busca desde la bancada del Partido Liberal Colombiano es erradicar la corrupción y conducir los proyectos a las principales reformas sobre todo la agrícola que beneficie al campesinado huilense.

“Desde la comisión quinta le seguiré apostando al desarrollo del campo, las grandes reformas que se requieren para asegurar esto que se llama la seguridad alimentaria y que está causando tanto problema no sólo a nivel del país sino del mundo. Vamos a enfocarnos en que las mujeres tengan sus derechos respetados y que pueda empoderarse mucho más”, indicó la representante.

Para el caso de Julio César Triana; otro de los congresistas que llega de nuevo a hacer parte del Partido Cambio Radical sostuvo que pretende poder darle prioridad a subsanar el álgido problema de las vías del Huila; que viene trabajando desde el periodo legislativo anterior, a lo que se le suma también la intención de trabajar por el agro del departamento.

“En un departamento que sin duda alguna requiere inversiones en infraestructura y producción agrícola, no podemos seguir ‘cacaquiando’ que el Huila es un departamento productor sin que el gobierno nos mire con ojos de inversión”, manifestó Triana.

La renovación

Leila Marleny Rincón, quien obtuvo una votación histórica en el municipio de Neiva representando al Pacto Histórico indicó que trabajará para lograr la rein-



Julio César Triana y Víctor Andrés Tovar, representantes del Cambio Radical por el departamento del Huila.



tegración de la región sur colombiana impactando al Caquetá, Putumayo y el Huila para superar la debilidad que se tiene frente a las vías, la violencia, el acuerdo de paz; para implementar con celeridad los pasos que aun no se han dado y lograr tener una armonía en el territorio.

“Necesitamos que ese sur se consolide como la gran despensa para Colombia. También tenemos que fortalecer las universidades. Tenemos que enfocarnos en la agroecología para migrar hacia ese espectro. Fortalecer el turismo a partir del mejoramiento de vías, también será un reto grande”, afirmó.

Así mismo invitó a las fuerzas políticas que representan al departamento del huila a unirse para poder construir la agenda regional y llevar a cabo el

plan de desarrollo del gobierno entrante que llevará como nombre “Hacer de Colombia Potencia de Vida”, en “donde el Huila está llamado a ser uno de los principales ejes”, tal como lo planteó la Representante.

Por su lado Víctor Andrés Tovar, quien arrasó en votación en el Huila representando al Partido Cambio Radical dijo que trabajará por la modernización del campo y el sector empresarial; su dinámica productiva y comercial.

“Nos encontramos en proceso de creación de un proyecto de ley, cuyo objetivo es incentivar las cadenas cortas de comercialización en el marco de la tecnología y el desarrollo sostenible, con el propósito de brindar un apoyo gubernamental mediante fomento agropecuario enfocado en mejorar la posición del productor en la cadena de suministro alimenticio, asegurando no solo una mejora en la calidad de vida de nuestros productores si no también un avance en el proceso de paz en lo que tiene que ver con fomento al productor pequeño que retorna a su vida en el campo”, advirtió.

Así mismo, el fortalecimiento de un turismo competitivo, del sistema de red vial terciaria, la recupera-

ción del sistema empresarial para la competitividad y a las políticas públicas de protección ambiental son aspectos que estarán dentro de su agenda.

En cuanto a sus posiciones políticas, Leila y Flora ratificaron que apoyarán las decisiones del presidente electo Gustavo Petro, por su lado, Julio Cesar se declaró independiente.

Huila sin Senadores

El gobernador del Huila Luis Enrique Dussan lamentó que el Huila no tenga senadores durante estos cuatro años ya que es una gran pérdida para el departamento que en años pasados “habíamos podido jalonar recursos a través de ellos”, aun así, guarda la esperanza de que el tener cuatro Representantes a la Cámara le beneficie a la región.



Leila Marleny Rincón y Flora Perdomo, dos mujeres que trabajarán por fortalecer la región sur colombiana.



Leila Marleny Rincón, quien obtuvo una votación histórica en el municipio de Neiva representando al Pacto Histórico indicó que trabajará para lograr la reintegración de la región sur colombiana impactando al Caquetá, Putumayo y el Huila para superar la debilidad que se tiene frente a las vías, la violencia y el acuerdo de paz.

El discurso de balance de gestión de Duque en el nuevo Congreso

■ El presidente Iván Duque hizo un balance de su gestión y habló de lo que, para él, han sido los mayores retos y logros. Varias veces fue interrumpido por rechiflas, consignas de rechazo y hasta gritos de “mentiroso” por parte de la bancada de oposición, que ahora pasará a ser de gobierno con Gustavo Petro.

DIARIO DEL HUILA, POLÍTICA

En su último discurso como jefe de Estado, al instalar la legislatura 2022-2026 del Congreso de la República, el presidente Iván Duque hizo un balance de su gestión, agradeció la labor de senadores y representantes a la Cámara y le deseó éxitos a quien lo sucederá en el poder, Gustavo Petro, anunciando su disposición, una vez salga de la Casa de Nariño, para ayudar a construir y edificar soluciones para el país. Sus palabras, más allá de los cuestionamientos que desde diferentes sectores le hicieron y la baja aprobación de su gestión, recorrieron uno a uno los que fueron los principales retos enfrentados durante estos cuatro años, entre otros, la pandemia, el huracán que azotó a San Andrés y Providencia, el estallido social, las dificultades económicas y sociales en el contexto del escenario mundial y la crisis migratoria por la llegada de cientos de venezolanos al territorio nacional. “Propusimos transformar positivamente a Colombia y prepararla para los retos del futuro, sobre las bases de la legalidad, el emprendimiento y la equidad. Hemos cumplido”, dijo.

Y agregó: “Hoy Colombia ha puesto primero a la equidad, logra hitos históricos en el gasto social, avanza en educación, incluyendo la universidad pública gratuita, y tiene la mayor cobertura de salud en su historia. Hoy nuestro país consolida políticas para derrotar el hambre y la desnutrición, crece en generación de energías renovables, es ejemplo de política migratoria, lidera la acción climática en la región, avanza en su infraestructura y crea oportunidades con la paz con legalidad”. Precisamente, el tema de la paz generó rechiflas en el recinto, donde algunos congresistas llegaron a gritarle “mentiroso” a Duque y haciéndole detener por momentos su disertación. Y es que para el presidente su gobierno ha creído en una paz genuina y ha puesto a las víctimas de la violencia como eje central. Por ello, habló de la prolongación de la Ley de Víctimas por 10 años más, la conclusión de 1.400 obras PDET y el aumento del presupuesto a \$ 48 billones para la paz.

Compromiso con la paz

Según Duque, su compromiso con la paz fue indeclinable y se avanzó en los territorios, algo que han reconocido la ONU y la Unión Europea. “Ese mismo



El presidente Iván Duque declaró oficialmente instalada la legislatura del Congreso de la República para el año 2022-2023.

compromiso, honrando los principios de verdad, justicia, reparación y no repetición, nos permite decir que hemos brindado todo el apoyo necesario a la Jurisdicción Especial para la Paz y a la Comisión de la Verdad. Lo hemos hecho desde el respaldo institucional y financiero para que sobre la base de sus hallazgos todas las víctimas sean incluidas y se instale en la sociedad un debate nacional que nos permita alcanzar una verdad sin sesgos, reafirmando que la violencia nunca ha sido ni será una alternativa de vida en Colombia. Y, óigase bien, que no existe causa objetiva alguna que justifique un crimen, mucho menos apelando a falsas teorías que adecuan de manera amañada la palabra revolución. Por el contrario, son la legalidad, el emprendimiento y la equidad el camino para construir nuestro país”, enfatizó el jefe de Estado.

Inversiones

En su balance, entre otros temas, habló de la lucha contra el covid-19, agradeciéndole al sector salud su labor y sacrificio. Señaló que su gobierno sacó a más de un 1,4 millones de colombianos de la pobreza monetaria en el último año y logró el menor registro en los últimos 16 años en el índice de pobreza multidimensional. “Es con hechos, con solidaridad en el corazón y equidad en la mente. Somos el gobierno que más inversión les ha asignado a programas sociales desde su existencia”. Destacó el apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas, el be-

neficio para los trabajadores con el más alto incremento del salario mínimo de los últimos 50 años.

Sin embargo, al hacer referencia a los asesinatos de líderes sociales, el ambiente en el Congreso volvió a caldearse. “Han sido el narcotráfico, los cultivos de coca, la corrupción y los grupos armados ilegales los verdaderos enemigos y los culpables de los asesinatos de nuestros líderes sociales. Es una realidad que nos llena de dolor. Como gobierno actuamos ante ella, brindando a más del 88 % de los líderes de nuestras comunidades garantías para su protección, por medio del Plan de Acción Oportuna”, manifestó el primer mandatario, generando el rechazo de un Congreso que, como se sabe, tendrá una amplia bancada de los sectores alternativos y progresistas, que siempre han cuestionado con dureza esa labor en cuanto a la protección de dichos líderes sociales y defensores de derechos humanos. Las rechiflas y consignas de rechazo a sus palabras retumbaron en el Capitolio y el presidente siguió hablando: “Esta es la última vez que me dirijo en calidad de presidente de la República ante este Congreso. Agradezco a los partidos de gobierno e independientes por su trabajo legislativo y a los partidos de oposición quiero decirles que no reconozco ni reconoceré enemigos políticos”. Para cerrar así: “Es con hechos, con decencia, con patriotismo y con lealtad a la República como he gobernado a Colombia”. La historia juzgará su gestión.



Mientras unos aplaudían a Duque durante su discurso, la oposición seguía gritando.

El saliente presidente se refirió igualmente a los jóvenes, hablando de los diversos programas sociales implementados a su favor, como la estrategia Sacúdete o el subsidio al empleo joven. A la inversión social para entregarles un “techo digno” a millones de hogares. A la asignación de 194 mil subsidios VIS para hacer de Colombia un país de propietarios.

Regional

En Aipe el PAE escolar fluye desde el campo

■ Una nutrición adecuada recibe el estudiantado de la Institución Educativa Santa Rita de Aipe, Huila dado que sus padres son quienes suministran una parte de los productos alimenticios al restaurante escolar. De esta manera, no solamente se ven beneficiados los niños y jóvenes por la calidad de su alimentación, sino que, también los productores de la región por el dinamismo económico que se genera.



Actualmente son 470 estudiantes y 50 familias que han logrado consolidar una iniciativa favorable para garantizar el suministro de alimentos en la I.E. Santa Rita de Aipe.

El trabajo mancomunado y el compromiso de todo el equipo ha servido para sacar adelante este proyecto, por eso, hoy muchos huilenses tienen los ojos puestos encima de la iniciativa. Estos inconvenientes les ha servido para fortalecer el ambiente y hoy poder contar con un excelente servicio escolar.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL

Por: Johan Eduardo Rojas López

Muchos problemas se han presentado a lo largo de este año a causa del Programa de Alimentación Escolar brindado a las instituciones educativas de varios municipios. Sin embargo, en la vereda Santa Rita esto ha dejado de ser un problema y, por el contrario, se ha convertido en un acierto para todos. Desde hace varios años la Asociación de Padres de Familia de la Institución Educativa Santa Rita de la vereda que lleva este mismo nombre, en el municipio de Aipe, vienen vinculándose como proveedores de ciertos alimentos para el restaurante escolar.

Esto les ha permitido verse beneficiados y contribuir en la buena alimentación de los estudiantes de la región. En ese sentido, la Asociación de Padres de Familia se encarga de comprarle a la misma comunidad lo que ellos vienen cultivando, es decir, se apoyan entre ellos mismos con dos fines específicos. El primero radica en tener plena seguridad de la nutrición de los más de 470 estudiantes de la región y, por ende, dinamizar la economía de los productores de la zona.

Este 'gana a gana' claramente se ha convertido en un ejemplo para la comunidad dado el valor

que se le da al trabajo campesino en su mismo territorio porque además de eso la tierra está contribuyendo a la resolución de un problema de orden local, departamental y nacional, como lo es el PAE.

Nórida Marley Quintero Arciniegas, asesora de la institución y tesorera de la Asociación de Padres de Familia y Restaurante

Escolar, señaló que, "Esto viene desde hace mucho tiempo, siempre la asociación es la que provee la comida de los estudiantes. Entonces nosotros vamos al consorcio, le solicitamos a ellos que por favor nos dejen proveer y ellos aprueban la gestión. Nosotros le compramos para el alimento de los niños. Los productos provienen directamente del campo, de nuestras parcelas, porque somos campesinos y cultivadores de toda la vida, y con ello garantizamos la buena calidad de los alimentos que se sirven en el restaurante escolar de Santa Rita".

Son entre 30 y 50 campesinos que comercializan sus productos para el cumplimiento del PAE, sin embargo, tienen que cumplir con una cantidad regular estipulada por el programa como tal. Yuca, plátano, verduras y hortalizas, son algunos de esos productos originarios de la misma tierra que los acoge, y todos los productores tiene la posibilidad



La Asociación de Padres de Familia se encarga de comprarle a la misma comunidad lo que ellos vienen cultivando.

de comercializar los productos que desee, lo que significa, que no están distribuido y no existe un orden cuadrulado sobre la mercancía más allá de estar en perfectas condiciones.

Ahora bien, lo cierto es que ellos no son los proveedores del 100% de los productos alimenticios ingeridos en la institución educativa, pues hay productos que llevan de Neiva y otras zonas del país bien sea porque allá no se producen o deben contar con un tratamiento específico exigido por las secretarías de educación.

“Nos beneficiamos en demostrar que aquí en el campo se puede dar una calidad de alimentos idónea y pues la seguridad para nuestros hijos porque estamos completamente seguros que no hay nada mejor que lo que producimos nosotros para ellos. Por eso, lo único que buscamos es que nuestros hijos se alimenten bien, es decir, que la alimentación sea nutritiva”, agregó Quintero Arciniegas.

Beneficio para todos

Actualmente son unos 470 estudiantes y 50 familias que han logrado consolidar una iniciativa favorable para garantizar el suministro proporcionado de alimentos. A raíz de esto, señalan que las porciones distribuidas y el balance de consumo, son completamente acertados. Asimismo, las 5 sedes de la institución educativa han logrado verse beneficiados.

La Asociación de Padres de Familia de la Institución Educativa Santa Rita, es conformada por cuatro personas, que se han encargado de consolidar el servicio de restaurante escolar en la región, enfatizando siempre, en la máxima calidad de lo que ellos mismo cosechan.

Explicó también Quintero Arciniegas que, “Esto logra abarcar a los estudiantes de los grados de



Muchos problemas se han presentado en varios municipios a lo largo de este año con el Programa de Alimentación Escolar brindado.

preescolar a once, todos los días del calendario escolar, con un almuerzo para cada estudiante. También funcionamos como veeduría que vigilamos que las manipuladoras de alimentos, que son pagas por la Gobernación del Huila a través del operador del PAE, hagan las cosas bien, con higiene, en los tiempos requeridos, y con todas las normas de bioseguridad exigidas”.

El pueblo unido en Santa Rita, garantiza el buen suministro de todos los alimentos necesarios en la institución educativa, por eso, Nórdida Marley Quintero Arciniegas, afirmó que, “Son cerca de 50 familias campesinas de Santa Rita que nos beneficiamos como proveedores de los alimentos en el restaurante escolar. A nosotros nos compran todo y eso es una oportunidad muy buena para los trabajadores del campo porque nos garantizan parte de la compra de nuestra producción agrícola”.

En equipo se avanza

Por su parte, Felio Perdomo Murcia, rector de la institución educativa Santa Rita de Aipe, Huila, se refirió al tema y dijo que, “La verdad en un inicio se presentaron unos inconvenientes como en todo porque no se contaba con dinero para adquirir los productos, pero una vez se puso en marcha y empezamos con la asociación, el Consejo de Padre, la Personera Estudiantil, el Representante de los Estudiantes al Consejo Directivo, el Contralor Estudiantil y las señoras del economato, pudimos ir solventando todos estos traspiés que

se presentaron”.

De esta manera, dejó claro que el trabajo mancomunado y el compromiso de todo el equipo ha servido para sacar adelante este proyecto, por eso, hoy muchos huilenses tienen los ojos puestos encima de la iniciativa. Estos inconvenientes les ha servido para fortalecer el ambiente y hoy poder contar con un excelente servicio escolar desde donde se vea.

“Hoy podemos decir que contamos con una buena cantidad de ración que es lo que más buscamos para que los estudiantes se sientan bien, se está beneficiando en primer lugar los niños y jóvenes de la institución y en segundo lugar los padres y productores de los alimentos. Entonces mire que siempre he hablado con los consorcios de trabajar de la mano con las asociaciones porque al fin y al cabo es la que vigila y hace parte de la comunidad y son sus hijos. Eso no es para buscar un lucro, sino simplemente para buscar un mejor manejo. A veces los mismos muchachos traen cosas y las dejan acá y eso repercute en el bienestar

de los estudiantes. Yo estoy contento porque afortunadamente se ha podido dar solución a todas las inquietudes que se han presentado”, concluyó.

Admitió además que, han tenido la visita de la Secretaría de Educación del Huila y del equipo de supervisores del PAE, quienes los calificaron de manera positiva porque reconocieron la calidad de los alimentos suministrados a los estudiantes del plantel educativo, sin embargo, no ha existido un mayor interés frente a la iniciativa que podría convertirse en una estrategia completamente sensata como posible solución de una problemática que parece no tener fin.

Finalmente, agradeció a los productores, estudiantes y ciudadanía que enaltecen la labor del campo e igualmente hizo un llamado para que se enfoquen más en las bondades de la tierra. Por ahora, continúan de manera positiva y seguirán adelante con la adecuada alimentación de los más de 470 estudiantes que tienen a cargo.

Yuca, plátano, verduras y hortalizas, son algunos de esos productos originarios de la misma tierra de la región, que son consumidos en el restaurante escolar.



En la vereda Santa Rita esto ha dejado de ser un problema y, por el contrario, se ha convertido en un acierto para todos.

Enfoque

Alias “el Mono”, “el Cojo” y “el Flaco”, capturados por homicidio en Pitalito

■ En medio de los altos índices de inseguridad que se registran en Pitalito y las acciones que se vienen desarrollando con el fin de mitigar la problemática, las autoridades dieron a conocer la captura de tres delincuentes que al parecer han estado involucrados en varios de estos casos.

DIARIO DEL HUILA, ENFOQUE

Por: Johan Eduardo Rojas López

Hace unos días fue noticia en el municipio Laboyano, el caso donde delincuentes ingresaron a un establecimiento comercial para cometer un hurto, hecho en el que murió Ligia Claros, una reconocida comerciante de 79 años, al parecer por un paro cardíaco. Esta situación causó conmoción dentro de los comerciantes dada su cercanía con la víctima y la zozobra que les generó el acto delictivo.

Ahora bien, luego de 10 días las autoridades lograron esclarecer este caso y dar con la captura de los tres presuntos delincuentes. A través de la tarea investigativa y de inteligencia que adelantó la Seccional de Investigación Criminal en coordinación con la Fiscalía General de la Nación, lograron la captura de los hombres señalados de ser los autores materiales del crimen ocurrido el pasado 7 de julio en el centro de Pitalito.

El coronel Gustavo Adolfo Camargo Romero, comandante de la Policía del Huila, señaló que, “Desde que ocurren los hechos con el Consejo de Seguridad tomamos medidas y se destinaron un grupo importante de policías, 100 hombres de grupos especiales, además un grupo investigativo. Con nuestro Ejército iniciamos Plan Candado, Plan Rastrillo y hacer un barrido a las cámaras y es así como logramos judicializar a tres responsables de este hecho. Los capturamos con orden judicial, han sido puestos a disposición de la Fiscalía General y están cobijados con medida de aseguramiento intramural”.

El grupo delincuencia tiene antecedentes por hurto, lesiones personales y homicidio, sin embargo, al parecer hay más sujetos involucrados en este hecho, y por eso, las autoridades continúan desarrollando las investigaciones pertinentes. De ahí que, el grupo especial de la Policía Huila, sigue con su estrategia Épsilon de blindar el municipio de Pitalito con puestos de control en el microcentro para capturar a todos los responsables de este crimen.

La comunidad fue fundamental en la recolección de la información, dado que con las declaraciones entregadas se logró dar con el paradero de los tres sujetos, conocidos con los alias de “El Mono”, “El Cojo” y “El Flaco”.

“Las investigaciones avanzan, lo



Marcos Arias alias el “Flaco”, Carlos Andrés Álvarez alias “Mono”, y Marlon Gaviria Montes “el Cojo” fueron enviados a la cárcel.

que nos da la tranquilidad de que este grupo también había participado en otros hechos anteriores y estamos estableciendo eso mediante las labores investigativas. La ciudadanía indicó las placas de las motos y las cámaras donde los sujetos transitaban. Se logró identificar las tres motos que participaron

en el hecho y estas personas habrían huido tras el flagelo hacia el sector rural, es así como una información importante de la comunidad nos permite establecer el lugar en el que se encontraban”.



Delincuentes capturados por homicidio, en medio de un atraco registrado el 7 de julio en el centro de Pitalito.

agregó el Coronel Camargo.

En este sentido, los registros captados en los circuitos cerrados de cámaras de seguridad, fueron claves para seguirle el rastro a estos delincuentes e identificar las motos en las que habían huido, las cuales fueron inmovilizadas en las últimas horas por el grupo de policía judicial, cuando se ejecutaron las capturas en la zona urbana de Pitalito.

Las investigaciones continúan

Por su parte, Edgar Muñoz Torres, alcalde de Pitalito, resaltó el trabajo mancomunado de las autoridades competentes y la cooperación de la ciudadanía. Detalló también que, seguirán investigando hasta llegar a las últimas consecuencias para poner tras las rejas a todos los autores materiales e intelectuales.

“Esto hizo que se pudieran llevar estos delincuentes ante un juez y se les acusará por delito de homicidio agravado en concurso de hurto calificado y agravado. De tal manera que se piensa a esclarecer este hecho que nos dolió, afectó, reto, desafío y que nos permitió mostrar en tiempo récord resultados. Hay más personas detrás de este hecho no solamente en el tema material, sino también en el tema intelectual. No vamos a parar hasta que no se esclarezca totalmente este hecho y las personas que lo planearon y lo ejecutaron, para que queden a recaudo de la justicia”, argumentó el mandatario.

Los capturados fueron plenamente identificados como Marcos Sidulfo Arias Ordoñez de 27 años alias el “Flaco”, Carlos Andrés Álvarez Carvajal de 24 años alias “Mono”, y Marlon Javier Gaviria Montes de 30 años de edad alias “El Cojo”. Estos sujetos eran requeridos mediante orden judicial proferida por el Juzgado Único Promiscuo Municipal de Oporapa, por el delito de homicidio.

Luego de ser presentados ante un juez de control de garantías por parte del ente acusador, les fue determinada la medida de aseguramiento en centro carcelario. Por ahora, las autoridades encargadas continúan trabajando de forma articulada para liderar las investigaciones de hechos delictivos que han afectado la tranquilidad de los laboyanos y así poder garantizar seguridad y tranquilidad.

La comunidad fue fundamental en la recolección de la información, dado que con las declaraciones entregadas se logró dar con el paradero de los tres sujetos, conocidos con los alias de “El Mono”, “El Cojo” y “El Flaco”.

Cada colombiano tiene al menos un celular

■ El Departamento Administrativo Nacional de Estadística calcula en 51,3 millones la población nacional; esta cifra deja ver que hay 14,31 millones de dispositivos móviles adicionales.

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA

Se puede decir que este es un país en el que todos tienen un celular. Si es iPhone o “flecha” es otro tema, pero el país entero cuenta con al menos un teléfono. En Colombia, existen cerca de 51,39 millones de personas, de las cuales, 82% residen en las zonas urbanas. Sin embargo, un dato curioso es que el número de teléfonos conectados sobrepasa el tamaño de la población.

En total hay 65,75 millones de dispositivos, lo que indicaría que matemáticamente cada colombiano posee en promedio, 1,2 celulares; pero en términos reales por lo menos un teléfono. Así lo indicó el informe estadístico elaborado por Branch, acerca de la situación digital local.

Igualmente, el número de usuarios conectados a internet es de 35,5 millones, mientras que la cifra de usuarios activos en redes sociales es de 45,80 millones. Esto significa que 69,1% de la población total tiene acceso al servicio y cerca del 81% tiene un perfil creado en estos medios.

En los últimos 12 meses, el número de usuarios de internet aumentó 2,2%, que se traducen en 770 millones de personas más. No obstante, el número de usuarios conectados a redes sociales



Teléfonos superan el total de población, cada colombiano tiene al menos un celular.

no se quedó atrás y presentó un repunte de 7,2%. Esto indica que para 2022 se crearon otros 2,8 millones perfiles, según la investigación.

De acuerdo con lo expresado

por la ministra de las TIC, Carmen Ligia Valderrama, “estos resultados demuestran que el país va por el camino correcto para lograr mayor conectividad y mejor prestación del servicio de inter-

net. Muestra de ello es que 64 Mbps fue la velocidad promedio de descarga de internet fijo nacional alcanzada a septiembre 2021, lo que representa un aumento de más de 30 Mbps en el último año”.

En cuanto al número de la población y de celulares conectados también se ha observado su camino hacia una tendencia positiva. Según el registro, hay 325.000 personas más en el país y paralelamente, 4,4 millones dispositivos nuevos. En Colombia, los teléfonos móviles (98%), incluidos los inteligentes (97%), ocupan las primeras dos posiciones entre los más usados.

Le siguen las laptop u ordenadores de escritorio (74%); las tablets (34%); las consolas de videojuegos (29%); los smartwatch (21%); los TV inteligentes (16%) y por último, los dispositivos para el hogar así como los de realidad virtual, con 10% y 4%, respectivamente.

Promedio de edades

En promedio, las personas entre 16 a 64 años pasan 10 horas diarias usando el internet; tres horas viendo televisión; casi cuatro horas utilizando las redes sociales; una hora y media informándose por medio de artículos de prensa; casi do horas escuchando música; más de una hora escuchando la radio y usando las consolas de videojuegos y al menos 51 minutos, escuchando podcast.

Este mismo estudio señala, que si bien, el internet es accesible para más de 50% de la población en Colombia, no logra compararse con otros servicios como el agua y la electricidad, los cuales son indispensables para más del 90% de la población. Al menos 70% de los ciudadanos lo utilizan para encontrar información, investigar o estar en contacto con amigos y familiares; y en la menor proporción, para la administración de finanzas e investigación de negocios. Con información de La República

“Con el impulso de las asignaciones de espectro, hemos logrado acelerar los esfuerzos de ampliación y cobertura, así como la modernización de las redes en el país”, menciona la Ministra de las TIC Carmen Ligia Valderrama

PANORAMA DIGITAL EN COLOMBIA



Fuente: Branch / Gófica LRA

Homenaje

Reconocimiento especial recibieron los integrantes de la Reserva Activa y el bloque de los héroes heridos en cumplimiento del deber, que dieron muestra fiel del sacrificio supremo al que están dispuestos los soldados de Colombia.



Los carrotaques hicieron parte del desfile del 20 de julio en Neiva.



Los héroes heridos en combate recibieron especial reconocimiento.



Las mujeres presentes en la fuerza de Policía.



Fuerzas de apoyo como la Defensa Civil, hicieron presencia en el imponente desfile.

■ En los 212 años del grito de independencia, los neivanos se volcaron a las calles, para vivir de cerca con las Fuerzas Militares y de Policía, el sentimiento patrio que despierta como ninguna esta fiesta nacional. Fueron dos años, en los que, por la pandemia, hubo ausencia de esta tradicional celebración que este año volvió a realizarse de manera presencial.

DIARIODEL HUILA, HOMENAJE

Por: Hernán Guillermo Galindo M
Fotos: José Rodrigo Montalvo

Tras 212 años, de aquel viernes 20 de julio de 1810, cuando un florero, un insulto y una bofetada desataron en una tienda de la calle real de Santa Fe, la revolución que nueve años después, el 7 de agosto de 1819 culminaría con la independencia de la Patria en la Batalla de Boyacá, los colombianos pudimos volver a celebrar el desfile del Día de Independencia.

Las Fuerzas Militares y de Policía realizaron esta conmemoración como un homenaje al pueblo colombiano que les respondió con su presencia, entregando el aplauso, la sonrisa y el cariño a los integrantes de las distintas unidades militares.

En una mañana en la que el clima se confabuló para permitir tanto a quienes desfilaron como a los que se apostaron a lo largo de la ruta del desfile, disfrutar de una temperatura agradable, las calles de Neiva se vistieron de fiesta, de colorido como en cualquier San Pedro, "el sentimiento patrio salió a flor de piel".

"Siempre desde que tengo uso de razón, salgo al desfile del 20 de

julio, me gusta ver el sentimiento patrio que transmiten los uniformados y quienes como civiles, tienen el ADN de lo marcial, las banderas, la marcha, todo eso me parece de película", dice Cielo Ortega una señora pensionada.

Y es que desde muy temprano los neivanos esperaron estoicamente el inicio del desfile, que se retardó cerca de una hora por lo de los actos protocolarios y las condecoraciones que fueron impuestas a los héroes de la patria.

Otros aprovecharon para hacer su día vendiendo camisetas de Colombia o banderas, bocinas y otros objetos con los colores de la bandera, siempre apostándole al sentimiento patrio. "Hay que aprovechar que todos estamos felices de poder celebrar de manera presencial este desfile y de paso, yo ofrezco camisetas y banderas, dice Carlos López, un vendedor informal.

"Qué bueno que todo este despliegue de las fuerzas militares y de policía se utilicen como lo dice la constitución para salvaguardar y proteger la vida de los colombianos, que le apostemos a la paz y no a la guerra", dice Fernando Sierra, un estudiante de derecho que espera el paso del desfile, en

Neivanos admiraron un desfile 'legendario' del 20 de julio



Al fondo la Catedral de la Inmaculada de Neiva al paso de las fuerzas especiales.

la calle 10 frente a la alcaldía.

El desfile

Valor, disciplina y compromiso, mostraron los participantes de las distintas unidades militares por las calles de Neiva durante el gran Desfile Militar y de Policía en conmemoración del Grito de Independencia.

La conmemoración inició con la eucaristía en la catedral de Neiva en acción de gracias por la protección que Dios brinda a quienes legítimamente protegen la Nación, acto que dio paso a las condecoraciones por parte de la Gobernación del Huila y la Alcaldía de Neiva, a un grupo de militares, policías y personal civil, que en el último año se ha destacado por sus acciones en pro del progreso del Huila.

Los actos protocolarios dieron paso al momento más esperado por el pueblo Opita: el gran desfile patrio. Encabezando el recorrido, se observó al Grupo de Mando rindiendo tributo a la Patria, honor que se le encomienda a la Novena Brigada del Ejército Nacional.

Le siguió la representación de los soldados con los trajes de época, luciendo el vestuario militar desde el actual al más antiguo, un recorrido histórico por el vestuario del ejército: pauta digital o patriota, camuflado tipo americano o Woodland, tipo tigrillo, entre otros.

Reconocimiento especial recibieron, en su momento al pasar, los integrantes de la Reserva Activa y el bloque de los héroes heridos en cumplimiento del deber, que dieron muestra fiel del sacrificio supremo al que están dispuestos los soldados de Colombia.

En su orden, de acuerdo al protocolo y al programa, los asistentes pudieron observar el Estado Mayor de la Novena Brigada, luciendo el elegante traje N° 1 utilizado para los actos ceremoniales, tienen

ellos la función principal de asesorar al comandante de la Novena Brigada en los diferentes aspectos administrativos y operacionales de la unidad.

Enseguida apareció el bloque femenino. La presencia de la mujer en las Fuerzas Militares inició en 1976, cuando por primera vez el Ejército las incorporó a sus filas. Este hecho se convirtió en un hito histórico.

No podía faltar la Banda de Guerra, conformada por hombres que, con paso firme y decidido, al compás de bombos, cajas, liras, platillos y redoblantes, entonan las notas marciales que le aportan mística al diario vivir del soldado.

Y especial atención mereció de los presentes en las calles de Neiva, la representación de cada una de las unidades que conforman la Novena Brigada, los batallones de Infantería N° 26 y 27, de Artillería N° 9, de Apoyo y Servicios para el Combate N° 9 con su Policía Militar, Especial Energético y Vial N° 12 y de Alta Montaña N° 9.

También hacen parte de la Novena Brigada, como complementos, los soldados de los Batallones de Ingenieros de Infraestructura N° 55, de Ingenieros de Desminado Humanitario N° 5, el Gaula Militar Huila, reconocido como la unidad élite contra el secuestro y la extorsión, la compañía Delta del Batallón de Fuerzas Especiales Urbanas N° 5 y de Movilidad y Maniobra de Aviación N° 5.

Cada unidad que tiene la misión de salvaguardar el departamento del Huila, cuenta con herramientas y apoyos tecnológicos para hacer aún más efectiva la misión. Durante el desfile se pudo observar las valiosas piezas de artille-

ría, la maquinaria para la construcción de vías e instalación de estructuras y el parque automotor compuesto por motos de alto cilindraje y vehículos blindados.

La participación del Ejército Nacional fue secundada por la Policía Nacional, que también mostró todo su proceso desde la formación de sus oficiales en la Escuela General Santander de Bogotá.

Sus integrantes participaron ataviados con uniformes de nuevos colores representativos de los cuerpos de policía a en el contexto internacional. El azul oscuro transmite seriedad, seguridad y confianza, el verde neón o fluorescente consigue un contraste para brindar mayor visibilidad a distancia, facilitando así la interacción social.

Este bloque está integrado por patrulleros a quienes la transformación integral promueve un desarrollo y proyección profesional, mediante el otorgamiento de distinciones que reconocen la experiencia, la profesionalización y el buen comportamiento del uniformado.

La delegación de la Escuela de Policía General Francisco de Paula Santander desfiló bajo el lema "la fuerza al servicio del derecho". Esta alma mater evoluciona constantemente en todos los campos del conocimiento y del saber, adaptándose a los cambios y retos institucionales.

Participaron en el desfile del 20 de julio otras entidades como el INPEC, la Defensa Civil, el Cuerpo de Bomberos y las instituciones educativas quienes a su paso recibieron los gestos de agradecimiento del pueblo huilense que orgulloso expresó su amor patrio.

La delegación de la Escuela de Policía General Francisco de Paula Santander desfiló bajo el lema "la fuerza al servicio del derecho". Esta alma mater evoluciona constantemente en todos los campos del conocimiento y del saber.

Deportes

Fabio Jakobsen, por segundos no quedó por fuera del Tour

■ El neerlandés Fabio Jakobsen (Quick-Step Alpha Vinyl) sufrió para llegar a la meta en la etapa 17, pero finalmente logró seguir en competencia en el Tour de Francia.

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES

Habitualmente en una carrera de ciclismo las miradas de los espectadores y de los medios están puestas en quienes lideran la competencia.

Sin embargo, en la etapa 17 del Tour de Francia, que se disputó ayer miércoles, sobre 129,7 kilómetros, entre Saint-Gaudens y Peyragudes, la atención se la robó Fabio Jakobsen, quien fue uno de los últimos cuatro competidores en llegar.

El pedalista neerlandés del equipo Quick-Step Alpha Vinyl protagonizó un dramático arribo a la línea de meta, la cual por poco no cruza antes del tiempo límite que promedia la organización para los últimos. El hecho fue registrado en video.

Dado que el pedalista tiene características de embalador, las etapas de montaña, como las de este miércoles suelen ponerlo en aprietos y esta no fue la excepción.

Jakobsen, quien por 15 segundos se salvó de salir de la competencia, invirtió en este recorrido 4 horas, dos minutos y 39 segundos, lo que indica que llegó 36:48 minutos después del ganador de la fracción, Tadej Pogacar.

El especialista en ciclismo Mauricio López, explicó por qué el esfuerzo de este deportista para cruzar la meta y no ser descalificado.

“En una etapa de alta montaña como la de este miércoles se promedia el tiempo del ganador por



Eterno sufrimiento de Fabio Jakobsen para ingresar dentro del límite de tiempo. El velocista neerlandés se salvó por 16" de quedar fuera del Tour de France.

la cantidad de kilómetros recorridos en la etapa y ahí se empiezan a mirar los tiempos de los últimos, entonces, si el ganador hizo los 130 kilómetros en 3 horas y 25, como en este caso, los últimos deben llegar al menos 30 minutos después, de lo contrario entran fuera de límite y son descalificados, a menos que haya amnistía. En esta etapa hubo límite como en 40 minutos, por la cantidad de puertos”, indicó.

Nairo Quintana conservó el cuarto lugar en la clasificación general

El colombiano Nairo Quinta-

na (Arkéa Samsic) sigue haciendo gala de su combatividad en la edición 109 del Tour de Francia, ayer tuvo su etapa 17, un recorrido de 129,7 kilómetros entre Saint-Gaudens y Peyragudes.

El ciclista cafetero de 32 años de edad se niega a darse por vencido y en esta jornada participó en una de las fugas de la mitad de la fracción, sin embargo, esta no rindió frutos.

“Mañana será otro día, igual el sobregiro de motor que hicieron este miércoles la mayoría, es posible que lo paguen mañana”, expresó.

Igualmente, el antioqueño Rigoberto Urán intervino en otro



El ciclista colombiano Nairo Quintana conservó el cuarto lugar en la clasificación general de la ronda gala.

intento de escapada que tampoco peleó. Pero el ritmo fuerte que impusieron quienes iban en punta de carrera, terminó por pasarle factura a Nairo quien se quedó un poco rezagado, incluso con riesgo en ese momento, de perder el cuarto lugar de la general.

El boyacense sacó a flote la combatividad que lo caracteriza en el ascenso a la final y a la postre llegó a 3'33" de Tadej Pogacar (UAE Team Emirates), quien cruzó primero la línea de meta, tras tomarle ventaja en los últimos kilómetros al dadas Jonas Vingegaard (Jumbo-Visma), quien se mantiene firme en el primer lu-

gar e incluso en cada jornada le toma tiempo a sus persecutores.

Finalmente, Quintana logró conservar el cuarto lugar de la clasificación general en la que ahora aparece 7'53". Así las cosas, perdió tiempo respecto a quienes lo anteceden y el quinto, David Gaudu (Groupama-FDJ), le respira en la nuca, pues quedó 7'57" del primer lugar.

Aun así, el pedalista cafetero no desfallece y ya piensa en lo que se viene. Quintana celebró el hecho de mantenerse cuarto, pues, aunque sus posibilidades de meterse al podio también se alejaron un poco, el no renuncia a esa posibilidad.

Voleibol femenino del Huila buscará cupo a los Juegos Nacionales

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES

12 deportistas de la selección femenina de voleibol del Huila, viajaron con su entrenador Mauricio Fierro Gómez, el asistente técnico Carlos Andrés Chamorro y la delegada Yury Tatiana Narváez Burgos, al municipio de Espinal, Tolima, para competir del 19 al 25 de julio, próximo, en el primer nacional clasificatorio a los Juegos Deportivos Nacionales 2023.

“Para nosotros el apoyo que nos está dando la gobernación del Huila a través delINDERHuila, es fundamental en este camino a Juegos Nacionales” expresó Hernando Lozano Macías, presidente de la Liga de Voleibol del Huila.

La delegación cuenta con el acompañamiento de personal del Centro de Rendimiento Deportivo, nutricionista, médico deportólogo, psicólogos, fisioterapeutas; y del presupuesto para ir a la competencia a representar al departamento.



La delegación huilense viajó al Tolima.

La neivana 'Guía' en el Cerro Páramo de Miraflores

■ Francy Elena Ortiz, una mujer mayor de 50 años, nacida en Neiva, pero criada en el municipio de Gigante, desde hace unos 20 años se ha convertido en guía turística de uno de los tesoros naturales y ecológicos que tiene el Huila, el cerro Páramo de Miraflores. Esta es parte de su historia.

DIARIO DEL HUILA, CRÓNICA

Por: Hernán Guillermo Galindo M

El Cerro Páramo de Miraflores, uno de los escenarios naturales más importantes de la región, está cumpliendo doce años de haber sido declarado como Parque Regional del Huila, un área protegida del departamento que cuenta con una extensión de 31.647,63 hectáreas en jurisdicción de los municipios de Algeciras, Gigante y Garzón, a tan solo 5 horas de la ciudad de Neiva este páramo es un paisaje único, inédito, con más de 210 especies de fauna y flora.

Allí, en esa hermosa zona, se mueve como conocedora de la misma y enamorada de este paisaje natural, Francy Elena Ortiz, guía turística en toda la zona de atractivo turístico de Gigante que promocionan como la ruta del café y del cacao.

“Soy neivana de nacimiento, pero giganteña de toda la vida. Buena parte de la vida he estado junto a mis padres y mis hermanos en el corregimiento de Silvania, soy la quinta de seis hermanos”, relata.

“Mi madre desafortunadamente ya desaparecida se llamaba María Nancy Ortiz y actualmente vivo con mi padrastro que es como mi padre, Ricardo Beltrán y mis hermanos están unos Bogotá, otros en Neiva y dos vivimos acá en Gigante”, continúa.

Esta mujer apasionada por el tema turístico, estudio su primaria y bachillerato en Gigante, en la institución educativa de Silvania y luego se preparó en lo que le gusta a través del Sena. “Soy orgullosa aprendiz del Sena”, sostiene.

Trabajo en el tema turístico

Francy Elena, como apasionada del tema turístico, se pone a trabajar a raíz de la iniciativa que surgió hace unos 20 años en Gigante de apostar a la oferta turística. A manera de anécdota cuenta que en el 2015 le pico el bicho de la política, pero al terminar le quedó claro que no era lo suyo y siguió en lo del turismo.

Entre el 2018 y 2019 estudia un técnico en operación turística local y luego un emprendedor, sobre emprendedores turísticos rurales, con lo que conoce más a fondo la parte turística del municipio.

“No me considero guía turística profesional y aunque soy empírica, si tengo la fortaleza de conocer



Francy Elena, Guía turística en Gigante.

cada rincón, conozco la zona, mi municipio, los atractivos turísticos naturales, culturales y he leído sobre la historia local al tiempo que he ido visitando esos lugares”, indica Francy Elena Ortiz.

Recuerda que tuvieron que hacer una pausa prolongada de cerca de 20 años al verse afectados por el flagelo de la violencia y con el acompañamiento del Ejército lograron hacer un desmine en la parte que les corresponde del Cerro Páramo de Miraflores e incluirlo en la oferta turística.

“Al cerro al que llegan turis-

tas no solo de Colombia, viene mucho extranjero, tiene varias entradas; el conocido de toda la vida que era “Ventanas”, que como vereda del municipio de Gigante fue destruido en la época de la violencia, pero aún se considera zona de reserva y es el punto más adecuado para llegar a la laguna del descanso en donde nacen todas las fuentes hídricas de Gigante, Garzón y Algeciras y del Hobo”, suma.

A Gigante le corresponden unas 19.000 hectáreas de bosque y dice que se denomina “Rigoberto Uriago” en honor a un ambientalista que perdió la vida en el centro poblado de Tres Esquinas, acto seguido comenta que en los últimos estudios se considera como uno de los páramos mejor conservados en Colombia.

“Aquí vienen extranjeros, pero también los estudiantes de las universidades, Corhuila, La Surcolombiana, La UNIMINUTO, con ellos he aprendido de páramos, de bosques, de la vegetación, de todo lo que ellos vienen a practicar”, refiere.

Francy Helena reflexiona y como paradoja relata que lo la afectación por el tema de orden público, le sirvió al páramo en su recuperación porque por cerca de 20 años, nadie volvió a pisar esos terrenos por temor a las minas anti persona. “Una persona fue afectada por una mina cuando hacíamos un recorrido para un proyecto con el Ministerio de Comercio, industria y turismo”.

Después de adelantar un desmine desde 2017 retomaron la confianza y llegan al Páramo no solo por Ventanas, si no por la Umbria y la Estación de Gigante y por la vereda el Vergel del municipio de Garzón en donde hay unas hermosas cascadas. “Realmente es una belleza tener este cerro Páramo de Miraflores en nuestro territorio”, dice con orgullo.

Finalmente, dice que se ve en un proyecto que viene trabajando para hacer su trabajo de manera independiente, en la ruta mágica del café y del cacao, en el que hay una oferta variada para los visitantes, como paseo ecológico, avistamiento de aves, apreciar un ordeño, conocer el proceso del café entre otros.

Destaca que han venido avanzando en miradores como la mano gigante, que se ha convertido en el principal atractivo especialmente los fines de semana. La oferta es variada, pero siempre estará en la agenda el cerro Páramo de Miraflores.

“Aquí vienen extranjeros, pero también los estudiantes de las universidades, Corhuila, La Surcolombiana, La UNIMINUTO, con ellos he aprendido de páramos, de bosques, de la vegetación, de todo lo que ellos vienen a practicar”.



Grupos de las universidades de Neiva visitan el cerro Páramo de Miraflores.

Diario del Huila

Max Duque Gómez, Max Duque Palma
FUNDADORES

María Pía Duque Rengifo
DIRECTORA

Amaury Machado Rueda
EDITORA PRENSA

Fundado el 8 de Agosto de 1966

ISSN 2215-8952 Impreso en Editora del Huila

Calle 8 N° 8-06 Neiva - PBX: 8712458 - Fax 871 2453

www.diariodelhuila.com e-mail: correlector@diariodelhuila.com

El montaje de la planta de fertilizantes en el Huila



**Iván Cortés
Losada**

En el país y concretamente en los departamentos productores de hidrocarburos es viable producir fertilizantes sintéticos, es decir, nitrogenados, como la Urea y sulfato de amonio. El gobierno entrante va a democratizar el campo, a través de la Reforma Rural Integral, por consiguiente, debemos proponer cómo se abona esa tierra improductiva por siglos; el Huila tiene aproximadamente unas 25.000 hectáreas en esas condiciones.

El mundo y especialmente estos países como Colombia, importa el 98% de los fertilizantes nitrogenados y está expuesto a una evidente crisis alimentaria en el año entrante, debido a los altos costos de los fertilizantes, que hoy superan el 300% de su valor real; el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania profundiza la crisis. La producción de grandes volúmenes de biofertilizantes y bio-plaguicidas aún tarda.

Los municipios conurbados a Neiva, como Aipe y Palermo, producen una importante cantidad de hidrocarburos donde el gas natural asociado al petróleo, se está procesando en una planta de Tratamiento y Compresión ubicada a 15 km de Neiva en la vereda Dina campo Dekas, donde Ecopetrol y la operadora Petrobras, produce diariamente

entre 4 y 5 millones de pies cúbicos de gas natural y Gas Licuado del Petróleo-GLP-, este último comercializado por las distribuidoras y el gas natural utilizado en alimentar grandes generadores de energía eléctrica, para la operación de las electrobombas que mueven los pozos productores de hidrocarburo de los campos petroleros ubicados en jurisdicción de los municipios mencionados.

El gas natural y de buena calidad como el que producen los pozos de los campos petroleros mencionados, son la materia prima por excelencia para el proceso de producción de AMONÍACO Y UREA. En el evento que el gas producido en el Huila no sea suficiente, se puede comprar a TGI - Transportadora de Gas por tubería- del proveniente de la Guajira.

Una política de gobierno puede impulsar el montaje y puesta en marcha de esta planta y se soluciona por lo menos para el Huila (que demanda unas 400.000 toneladas de UREA al año) la urgente necesidad de abonos, la UREA que es esencial en las mezclas requeridas para producir fertilizantes pues contamos con minerales como roca fosfórica en el Huila y azufre en el vecino departamento del Cauca.

A nivel país, se puede gestionar este proceso en Casanare, Santander y la Guajira este último departamento, es el mayor productor de gas en Colombia. Lo anterior garantiza la autosuficiencia y la seguridad alimentaria en el territorio nacional.

Editorial

Sin dolientes

El día anterior, esta tribuna realizó una crónica sobre la situación de deterioro progresivo que están presentando los ríos y quebradas que atraviesan el municipio de Neiva, especialmente en la zona urbana. Es un panorama desolador que diariamente observamos, porque la contaminación ambiental está generando un proceso de degradación que muestra un panorama deprimente en sus cauces. Para sus habitantes, no es un secreto que el Río del Oro, el río las Ceibas y el emblemático río Magdalena, han sido el blanco tradicional de contaminación de todo tipo de desechos. Es muy triste que no exista una cultura ambiental para proteger estos recursos hídricos, que son el futuro de las familias. Otro ingrediente es la falta de definición de una política pública, que conduzca a preservar y conservar el entorno paisajístico, y la calidad de sus aguas, que diariamente se ven amenazadas, especialmente la del 'Ríoloro', que es el más afectado.

La contaminación de estos afluentes del río Magdalena, se considera como aquella alteración en la calidad de estas aguas naturales por materiales, desechos, elementos, sustancias o productos químicos que son vertidos por diversas fuentes, haciendo que la misma no sea apta para la vida humana y animal. Aunque existen muchos tipos de contaminación, nos vamos a centrar en la forma como son arrojados sin escrúpulos, todo tipo de agentes contaminantes, relacionados con las acciones del ser humano y

con las actividades que desarrolla. La contaminación hídrica, se da cuando la calidad de las aguas queda comprometida por la presencia de agentes de diversos orígenes que la desequilibran, haciéndola no apta para el consumo y, por ende, dificultando la vida en ella.

Es imperante que se estructuren estrategias en las esferas oficiales y el sector privado, que permitan reducir y controlar los efectos negativos sobre estos recursos hídricos. Desafortunadamente esta situación local, respecto a la contaminación originada en las cuencas hidrográficas y transportada por estos ríos, tiene un alto impacto ambiental sobre el río madre de la patria, el Magdalena, y por ende sobre el mar y las zonas costeras. Por tal motivo, se debe volver la mirada hacia estos afluentes, con el fin de revivir el entorno que nos ofrecían en otrora y que fueron disfrutados por nuestros ancestros. Todavía nuestros padres y los adultos mayores, recordamos el disfrute de los baños durante los fines de semana, en charco azul, las peñitas, entre otros, que permiten añorar la limpieza de sus aguas y el disfrute con nuestras familias.

Pero ahora, los olores nauseabundos y el ambiente paisajístico, nos muestra otro panorama degradante. Todavía es tiempo. Son decisiones que deben tomar todos los actores de la vida pública en nuestro municipio. La actual administración y las que vienen, deben incorporar dentro de su accionar gubernamental, la recuperación y la preservación de éstos.



Ante la realidad



**José G.
Hernández**

Este 20 de julio se instala el nuevo Congreso y el 7 de agosto toma posesión el presidente de la República Gustavo Petro, quien ha venido conformando su equipo de gobierno. Dos de las ramas del poder público, que tienen al frente numerosos desafíos, en especial los referentes a reformas constitucionales y legislativas que han venido siendo anunciadas.

El país que reciben no es el más tranquilo, ni el más próspero. La reiterada ruptura del orden público, la violencia y el terrorismo, las masacres, los crímenes contra líderes sociales, desmovilizados y defensores de derechos humanos -particularmente en algunas zonas- se han incrementado de modo alarmante durante el actual período. La inseguridad en varias ciudades se ha incrementado y hasta se ha salido de control; no solamente por la actividad de atracadores que matan a sus víctimas, sino por el sicariato, que también ha resurgido. La corrupción existente a todo

nivel es verdaderamente impresionante, y la impunidad es general, por causa de la inacción y paquidermia de los órganos estatales competentes. Si no fuera por investigaciones adelantadas por los periodistas, la ciudadanía no habría tenido conocimiento sobre casos verdaderamente graves y vergonzosos, en que políticos y altos funcionarios han dispuesto ilícitamente de recursos como, por ejemplo -para citar apenas dos-, los destinados a la conectividad (al menos setenta mil millones de pesos) y a la implementación y desarrollo del Acuerdo de Paz (se habla

de más de quinientos mil millones de pesos).

Como lo hemos dicho, pese a las cifras que presenta el gobierno saliente, la realidad palpable y vigente es otra: el panorama de la desigualdad y la injusticia social es de grandes proporciones. Miles de familias colombianas padecen hambre y carecen de lo más elemental en materia de salud, trabajo, educación, vivienda, agua potable, y otras han sido amenazadas y desplazadas de su territorio por la actividad de organizaciones delictivas. La pandemia no ha terminado, son muchas las pequeñas y medianas

empresas que quebraron y no se han podido restablecer y, si bien el Gobierno dice que han sido recuperados todos los empleos, lo que pasa en verdad es bien diferente.

El hacinamiento carcelario y las condiciones inhumanas en que se encuentran los reclusos en varias prisiones ha dado lugar a tragedias tan graves como la registrada en Bogotá en 2020, o a la muy reciente ocurrida en la cárcel de Tulúa. Desde 1998, la Corte Constitucional declaró el estado de cosas inconstitucional por ese motivo.

Vea columna completa en
www.diariodelhuila.com

Parapeto-

El Huila con el sur, patrimonio histórico y cultural del mundo



Julio Bahamón Vanegas

Eso es el sur del Huila para el mundo, con su herencia arqueológica, su localización, su gente y por consiguiente lo es para nuestro departamento. Una riqueza inestimable.

Durante las festividades del San Pedro realicé un recorrido por la mayoría de las zonas arqueológicas en el sur del dpto. en compañía de dos familias de amigos de los EE. UU. que no conocían la importancia y la belleza de la región, con el ánimo de promocionar su riqueza histórica y la exuberancia de sus tierras.

Los parques y su patrimonio, reconocidos por la Unesco en 1.995 están intactos, y cada día recobran la admiración de los turistas nacionales, y asombran a los extranjeros.

Sin embargo, a la región la han olvidado las autoridades locales, departamentales y nacionales.

Algunos de los alcaldes anteriores, con obligadas excepciones, así como los últimos gobiernos regionales, exceptuando al actual, en lugar de ayudar al mejoramiento y modernización de las obras de infraestructura vial y sanitarias se dedicaron a asaltar los menguados presupuestos y engañaron a

sus habitantes.

Pude observar las vías completamente deterioradas en el mal llamado circuito turístico del Huila, que lo integran los ocho municipios del sur del departamento. Sentí tristeza y rabia al ver el pésimo estado de sus carreteras; no logré ver las obras de acueducto, pues no existen, ni de alcantarillado, obras que brillan por su ausencia y demás instalaciones que debemos proporcionarles a la región si queremos tener un turismo agradecido con los servicios esenciales a su disposición.

A manera de ejemplo tenemos que la vía, San Agustín – Obando cuyo contrato de ampliación y pavimentación se suscribió en el año 2.012, durante el gobierno de Carlos Mauricio Iriarte y se continuó en la administración de Carlos Julio González no se ha terminado. Por consiguiente, se puede afirmar que la inversión presupuestada se perdió, estimando esa pérdida en más de \$11.000 millones de pesos; algo similar ocurre en la ruta que conduce al Salto de Bordonos en Isnos. Ninguna de esas obras se ha terminado. En otra carretera, la que va del cruce de Saladoblanco hacia Oporapa, de la misma forma, se encuentra inconclusa, ya que las autoridades de la época se ocuparon de birlar una buena porción del presupuesto de inversión.

[Vea columna completa en www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)

Salud Empática

Una nueva oportunidad de vida



Adonis Tupac Ramirez Cuellar

Queridos lectores, iniciamos una serie de columnas con esta crónica que esta incluida en mi libro 'la soledad del cirujano'.

Me encontraba en un sitio de la ciudad llamado "Caldo Parao", un lugar de moda para terminar de amanecer después de una larga rumba donde llegábamos a tomar los caldos que quitan la borrachera y disminuyen el guayabo, y esto no es una publicidad, sí funcionan y de eso pueden dar fe muchos borrachos que pasaron por el sitio. Eran las 4 am y estábamos sentados en la barra con mi compañero cirujano Darío y nuestras novias (que después se convirtieron en esposas por su gran capacidad de aguante), esperando que llegaran esos apetitosos caldos de costilla llenos de carne, papa, calientes, humeantes, con un aroma seductor y en nuestras manos con una buena porción de cilantro para acompañarlos. El sitio estaba ubicado en el área céntrica de la ciudad y al lado de las oficinas del DAS (antiguo departamento administrativo de seguridad) por lo cual era bastante seguro. De pronto alguien

gritó nuestros nombres, una persona un poco pintoresca con acento paísa, con un gran bigote y una sonrisa contagiosa, de entrada no lo reconocí, estaba un poco lejos, me había quitado las gafas y además estaba ebrio lo cual dificultaba todo. Esta persona se acercó y nuevamente nos saludó, se acuerda de mi doctores, yo soy Roberto, hace más de dos años Uds. me operaron en el hospital y posteriormente se levantó la camisa y nos mostró su cicatriz de laparotomía (es la cirugía que abre el abdomen por la mitad) y de la toracostomía derecha (en esta cirugía se inserta un tubo dentro de la cavidad torácica para habitualmente drenar la sangre producida por una herida). Cuando pude oír mejor su voz y ver sus ojos lo reconocí de inmediato, me paré y le di un gran abrazo porque jamás pensé en que lo pudiera ver así de nuevo, convertido en otra persona.

Roberto ingresó en Junio del 2003 al servicio de urgencias del hospital universitario, víctima de múltiples heridas por arma corto punzante, es decir puñal; en junio se celebran las festividades de la ciudad por lo cual las víctimas de violencia se incrementan por el aumento del consumo de alcohol, riñas callejeras y atracos.

[Vea columna completa en www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)

La Figura



David Racero

Tras más de cinco horas de discusión entre los compromisarios de los partidos políticos, se definió que el representante a la Cámara por Bogotá, David Racero, del Pacto Histórico, será el presidente de la Cámara de Representantes en la primera legislatura, que inició ayer 20 de julio e irá hasta el 20 de junio del siguiente. Racero le ganó el pulso al Partido Liberal y a la representante del Partido Verde y candidata Katherine Miranda, quienes tenían la intención también de hacerse con la Presidencia en Cámara en este primer año.

Comentarios en redes

Ríos de Neiva; "una alcantarilla a cielo abierto"

"Qué pesar que estas contaminaciones son provocadas por todas aquellas personas irresponsables y sucias, que no protegen el medio ambiente, y que si lo cuidamos es mucho lo que nos beneficia para nuestra salud."

Alberto Alvarado

"Falta de cultura ciudadana y de control por parte de las autoridades"

Andres Felipe Rodriguez Diaz

El 20 de julio y el florero de Llorente (II)



Alain Perdomo Herrera

Retomando el tema abordado en mi columna anterior- con todo lo que estaba pasando en Europa-, llega la idea de promover una reunión de juntas en Santafé de Bogotá. Había que provocarlo; era urgente hacerlo para poder separar el poder directo de la corona española y empezar un movimiento que permitiera un auto gobierno.

Con esa idea puesta en marcha, y con el fin de aprovechar lo que estaba pasando en España, era necesario mover las fichas, había llegado de Europa el quiteño Antonio Villavicencio, quien los puso al tanto de que estaba sucediendo en el viejo mundo, y fue curioso, porque ni los mismos españoles entendían lo que estaba pasando en su patria, todo era caos, el rey preso, el pueblo español dividido, unos querían las ideas de la revolución francesa, hubo alteraciones en contra del rey hermano de Napoleón, todo estaba pasando al mismo tiempo, generando una anarquía colectiva. La película "los fantasmas de goya" nos ilustra sobre estos episodios, es por estos y otros motivos que se hacía indispensable crear una situación que llevara a una política de Juntas.

Realizada una reunión con Villavicencio, en lo que hoy conocemos como el observatorio astronómico en Bogotá, se organizaron las ideas, y pasó lo que lo que tenía que pasar ese 20 de julio de 1810. Era el día de mercado, y como hoy, era cuando más se llenaba la plaza; ahí es cuando se planea el incidente del "florero de Llorente", había que inducir un movimiento trascendental, y la manera de hacerlo era pedirle prestado el florero a Llorente, lo conocían bien, razón por la cual calcularon que

no lo iba a prestar y para eso se había gestado la consolidación de todo un plan maestro. González Llorente que eran sus dos apellidos, pero él se identificaba con el materno, de manera inconsciente hizo lo suyo, NO prestó el florero, la situación estaba dada y había que aprovecharla. Con el florero lo que se quería era hacer un pequeño homenaje por el regreso de Antonio Villavicencio.

Ante esta negativa, salieron entonces Camilo Torres y Jorge Tadeo Lozano a dar el grito de independencia, la idea era generar un disturbio dentro del pueblo, la plaza pública estaba llena blancos, negros, indios, mulatos, ricos, pobres, que en efecto lograron crear un motín que tenía su fuente en la situación de desigualdad que se estaba viviendo en ese momento, como las situaciones similares que se estaban gestando en todo el continente.

El plan resultó como fue planeado, el virrey Antonio José Amar y Borbón observa desde su palacio como la situación se le sale de las manos, con una guardia escasa que estaban al mando de Antonio Baraya, quien rápidamente pone su tropa al servicio de la revolución; el virrey al verse solo y sin poder político, acepta reunirse en un cabildo extraordinario de Santafé.

Es cuando entra en escena, José Acevedo y Gómez, llamado el tribuno del pueblo, invitado a que mantuviera el clima de la manifestación, quien arenga en la plaza su famoso discurso "si perdéis estos momentos de efervescencia y calor, si dejáis escapar esta ocasión única y feliz, antes de las doce horas, seréis tratados como insurrectos, ved los calabozos, los grilletes y las cadenas que os aguardan"; quiso decir con eso, que cuando se plantea un cabildo.

[Vea columna completa en www.diariodelhuila.com](http://www.diariodelhuila.com)

La imagen del día

Desfile del 20 de julio



Este pequeño atrajo las miradas de los espectadores del desfile en Neiva, al encabezar el grupo especial de Desminado Humanitario de la Novena Brigada del Ejército. Portando una de las herramientas que el grupo utiliza para detectar minas antipersonal, marchó con gran orgullo y admiración.

Mascotas

Perros guía, superhéroes que guían los pasos de las personas ciegas

■ Cada 21 de julio se celebra el Día Mundial del Perro, y reconocemos el valor de los perritos, fieles, incondicionales y considerados los mejores amigos del hombre. Los perros guía han demostrado, a nivel mundial, ser la mejor opción de autonomía, seguridad y compañía para una persona con discapacidad visual.

DIARIO DEL HUILA, MASCOTAS

El 21 de julio se celebra el Día Mundial del Perro, una fecha especial que fue creada en el año 2004, motivado por la inmensa importancia de estos animales en el diario vivir de los seres humanos.

Hoy en día contamos con perros policías, perros bomberos, perros de compañía, todos indispensables en sus labores, pero queremos hacer un reconocimiento especial a los perros guía o perros lazarillo como se les conoce comúnmente, debido a que es un canino con un adiestramiento superior a cualquier otro can, con un único fin, el de guiar a las personas ciegas o con baja visión en sus recorridos garantizando su seguridad y libre locomoción.

5 cosas que no sabías de los perros guía

1. Los perros guía no son mascotas.
2. Para que un canino sea reconocido como perro guía debe tener certificado de entrenamiento, un proceso complejo donde la madurez y experiencia de la unidad funcional (perro-adiestrador) aportan un componente fundamental en el éxito de este.
3. El perro guía que está certificado debe portar un arnés especial. Por su parte, el usuario debe hacer uso de un carné que lo acredite como portador de un perro lazarillo.
4. El perro guía siempre debe



Los perros guía han demostrado, a nivel mundial, ser la mejor opción de autonomía, seguridad y compañía para una persona con discapacidad visual.

estar junto a la persona ciega, es por esto que en viajes no utiliza guacal y en hoteles deberá dormir en la misma habitación de su usuario

5. Un perro guía también está entrenado y capacitado para desobedecer una orden de su amo cuando la ejecución de la orden implique un peligro inminente para su integridad física como, por ejemplo, un vehículo que se aproxima en un cruce de calle, un

huevo o un abismo.

Respecto a esto, Carlos Parra Dussan, director general del Instituto Nacional para Ciegos, INCI afirma que: "en Colombia existen normas que permiten el ingreso de los perros guías a los establecimientos públicos y privados, así como a los servicios de transporte público, como son el Decreto 1660 de 2003 de Mintransporte y las leyes 1346 de 2009 Convención sobre los Derechos de las

Personas con Discapacidad, Ley Estatutaria 1618 de 2013, Ley 1752 de 2015 y la Ley 1801 de 2016 del Código Nacional de Policía".

No obstante, y pese a que son pocas las normas que regulan el uso de los lazarillos en el país, "el INCI ha venido trabajando en la formulación del Proyecto de Ley que le daría piso jurídico al uso de estos caninos en la vida de las personas ciegas o con baja visión", agregó Parra Dussan director general del INCI.

Para finalizar, desde el INCI recomiendan a la ciudadanía no acariciar ni distraer al perro puesto que el animal está cumpliendo su trabajo como guía.

Los perros guía o perros lazarillo como se les conoce comúnmente, es un canino con un adiestramiento superior a cualquier otro can, con un único fin, el de guiar a las personas ciegas o con baja visión en sus recorridos garantizando su seguridad y libre locomoción.

Consejos para el cuidado de oídos en gatos

DIARIO DEL HUILA, MASCOTAS

Los gatos son animales a los que les gusta estar limpios y es algo que ellos hacen constantemente, pero un poco de ayuda de sus propietarios no es mala idea sobre todo con una parte de su cuerpo que a veces no tiene la atención que requiere: los oídos.

Revisa sus orejas

En un momento de tranquilidad toma a tu mascota y con cuidado revisa dentro de sus oídos, un canal auditivo sano debe tener un color rosáceo, sin residuos, sin olor y con poca o casi nada de cera. Si notas que sus orejas tienen flujo, enrojecimiento o inflamación acude a tu veterinario.

Consejos de limpieza

-Consulta con tu veterinario un producto para la limpieza de tu mascota.

-Con el líquido moja un poco de algodón y con cuidado asea alrededor de su oreja.

-Este proceso te ayudará a revisar que no haya ningún problema dentro y fuera de la oreja.

Señales de problemas en el oído

- Comezón constante en esa área
- Sensibilidad al tacto
- Movimiento extraño en la cabeza
- Pérdida del equilibrio
- Olor en el canal auditivo
- Flujo amarillento en la zona
- Acumulación de cerilla
- Inflamación



Si notas que las orejas de tu gato tienen flujo, enrojecimiento o inflamación acude a tu veterinario.

¿Ha oído hablar de la enfermedad de Fabry?

■ Integra el grupo de las llamadas Enfermedades Poco Frecuentes (EPOF), y en los últimos años se detectaron cada vez más casos. Puede dañar riñones, corazón y cerebro. Síntomas y origen de un mal subdiagnosticado que puede derivar en patologías graves.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

La enfermedad de Fabry se encuentra entre las 8 mil Enfermedades Poco Frecuentes (EPOF). Al afectar a un número reducido de personas, el conocimiento que se tiene sobre esta afección en la comunidad y entre los médicos es mínimo, lo que redundará en una demora en su diagnóstico y en su tratamiento. Algo que se conoce entre los pacientes como la odisea diagnóstica.

Quienes la padecen experimentan múltiples síntomas que pueden aparecer en la niñez, como dolores recurrentes en manos y pies o problemas digestivos a repetición. Sin embargo, su diagnóstico se suele demorar dado el poco conocimiento que existe sobre la enfermedad. El gran inconveniente es que, sin tratamiento precoz, los pacientes pueden desarrollar problemas renales, cardiológicos y cerebrovasculares severos.

“Es poco frecuente y poco conocida tanto en la población en general como en la comunidad médica. Además, tiene una presentación muy heterogénea. Todo esto hace que haya un gran retraso en el diagnóstico”, advirtió el doctor Hernán Amartino, jefe del Servicio de Neurología Infantil e Investigador clínico en enfermedades poco frecuentes del Hospital Universitario Austral. “Al demorarse el diagnóstico también se pierde la oportunidad de comenzar el tratamiento oportunamente. Esta demora puede llevar a que el paciente desarrolle daños irreversibles en órganos como el riñón y el corazón”.

Como es una enfermedad hereditaria, es muy frecuente que padres, hermanos, tíos y primos también la tengan, aunque no lo sepan. Es una de las llamadas enfermedades lisosomales. Los lisosomas son estructuras de las células que contienen enzimas encargadas de degradar distintos compuestos bioquímicos reciclando así las estructuras celulares. En la enfermedad de Fabry, hay una deficiencia de la enzima alfa-galactosidasa (alfa-GAL) cuya función es degradar un lípido llamado globotriaosilceramida (GL3).

La acumulación de este lípido tiene lugar en los tejidos de distintos órganos, alterando su funcionamiento y dañándolos



La enfermedad de Fabry es poco frecuente y poco conocida tanto en la población en general como en la comunidad médica. Por lo tanto, hay un gran retraso en el diagnóstico.

progresivamente. “La enfermedad de Fabry es una enfermedad multisistémica, crónica y progresiva, que afecta varios órganos, sobre todo el sistema nervioso periférico, los riñones, el corazón, el sistema gastrointestinal y el cerebro. De no mediar un tratamiento específico, como ocurría tan solo 20 años atrás, la historia natural de la enfermedad conduce a una mortalidad muy precoz. Antes, en los varones con la forma clásica, el promedio de vida era de 40 años”, dijo el especialista.

Afortunadamente, señaló Alejandra Tornero, fundadora y líder de la asociación de pacientes Alianza Lisosomal Argentina (ALA), “hoy se cuenta ya con tres tratamientos que ofrecen a los pacientes la posibilidad de lograr el control de los síntomas y evitan el avance de la enfermedad. Con la implementación del tratamiento en tiempo y forma, y siguiendo los consejos de los médicos, quienes padecen esta enfermedad pueden llevar una vida normal”.

Síntomas

Los pacientes y especialistas coinciden en la necesidad de sospechar la patología en edades pediátricas ante síntomas como sensación de quemazón,

ardor y hormigueo en palmas de manos y plantas de pies, falta de sudoración, dolor abdominal acompañado de diarrea o estreñimiento y lesiones en la piel (angioqueratomas) y en la córnea (córnea verticillata) detectables en controles de rutina.

En los niños puede ser difícil su diagnóstico, pero lo más frecuente son las complicaciones gastrointestinales (vómitos, diarrea, dolor abdominal), unas pequeñas lesiones vasculares llamadas angioqueratomas que aparecen en la piel de las zonas de roce dentro del pantalón de baño, zumbidos en los oídos y algo que es muy característico que es una sensación de quemazón en la palma de las manos y de los pies.

Estas crisis periódicas de dolor severo en las extremidades (acroparestias) pueden durar minu-

tos o días, y son provocadas por diversos factores como el ejercicio, la fatiga, el estrés o alteraciones en la temperatura o la humedad. Muchas veces estos síntomas son malinterpretados. Se los identifica como dolores psicológicos o de crecimiento.

En los adultos

En los pacientes adultos la enfermedad de Fabry incorpora otras presentaciones que se asocian al daño que ocasiona la acumulación progresiva de GL3 en los tejidos de distintos órganos. “A pesar de todos los síntomas que pueden aparecer en la edad pediátrica, muchas veces no se llega al diagnóstico. Así, pueden pasar años hasta que en un análisis de rutina —a veces cuando es muy tarde— se verifica que el riñón está filtrando mal, incluso hasta llegar a la insuficiencia renal y la necesidad de entrar en diálisis”, advirtió el doctor Amartino.

Y lo mismo puede ocurrir a nivel cardíaco o cerebrovascular: “Otro problema que aparece, generalmente después de la segunda o tercera década de la vida, es la fibrosis e hipertrofia miocárdica. Esto hace que el corazón pierda capacidad de contraerse y que puedan derivar en problemas cardíacos graves a los 30 o 40 años”. Los problemas cardíacos y accidentes cerebrovasculares (ACV) precoces son característicos de las formas de Fabry que se diagnostican en la edad adulta.



La enfermedad de Fabry es una enfermedad multisistémica, crónica y progresiva, que afecta varios órganos, sobre todo el sistema nervioso periférico, los riñones, el corazón, el sistema gastrointestinal y el cerebro.

“Si bien afecta a ambos sexos, los varones suelen tener más cantidad de manifestaciones más severas que las mujeres”



- 01 Finca Raiz
- 02 Vehículos
- 03 Venta artículos
- 04 Animales
- 05 Servicios
- 06 Empleos
- 07 Adultos

Clasidiario

8712458

avisosvarios@diariodelhuila.com

Pago oportuno y seguro de sus arriendos

ADMINISTRACIÓN · VENTAS · ARRIENDOS · AVALÚOS · COMERCIALIZACIÓN DE PROYECTOS

Calle 7 No. 8 -19 Frente a la Concha Acústica
871 29 41 - 871 48 26 Cel.:320 456 3743

Telefax: (608) 8714823 ext. 103 Email: clientes@inmobiliariaburitica.com

www.inmobiliariaburitica.com



ARRIENDOS

ARRIENDOS CASAS

CENTRO

CALLE 17 No. 8-16 CAMPO NUÑEZ	\$3.500.000	124m2
CARRERA 3 No. 11-31 CASA-LOCAL	\$2.000.000	169m2
CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL	\$4.000.000	182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO	\$5.000.000	500m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS

SUR

APTO. 404 B-2C LOS ARRAYANES. ARRERA 11 # 12 -14 Sur	\$700.000	70m2
--	-----------	------

ORIENTE

APTO. 704-A COND. RESERVAS DE LA SIERRA CARRERA 55 # 11-49	\$2.200.000	78m2
APTO. 301 CALLE 8 # 30A-52 PRADO ALTO	\$850.000	125m2

CENTRO

APTO. 402 EDIFICIO QUIRINAL CARRERA 5A # 16-58	\$1.600.000	142m2
--	-------------	-------

APARTAESTUDIO 203 EDIFICIO CATAMARAN CARRERA 18 # 9	\$680.000	45m2
APTO. 1º PISO B/ALTICO CALLE 8 # 13-68 - 13-70	\$900.000	98m2

ARRIENDO DE BODEGA

CARRERA 3 # 2A-14 BODEGA 1	\$1.500.000	140m2
CARRERA 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO	\$1.000.000	20m2

ARRIENDO DE LOCAL

CARRERA 5 # 5-46/48/54 Esquina	\$1.300.000	58m2
LOCAL CARRERA 8 No. 9-06	\$950.000	25m2
LOCAL 3 CALLE 19 # 5A-51 B/QUIRINAL	\$1.600.000	98m2

ARRIENDO OFICINA

OFICINA 207 CARRERA 3 # 11-09	\$400.000	20m2
OFICINA 400 TORRE B.C.C. CARRERA 5 # 6-28	\$800.000	52 m2
OFICINA 404 CARRERA 7 # 7-09	\$600.000	15m2

VENTAS

VENTA DE CASAS

NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE	\$450.000.000	205m2
CALLE 74 No. 1 B-Bis-16 MINUTO DE DIOS	\$130.000.000	78m2
CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI	\$160.000.000	94m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE	\$260.000.000	265m2

SUR

CALLE 6 No. 4-46 RIVERA - HUILA	\$250.000.000	240m2
CARRERA 25 A No. 17-16 TIMANCO 2	\$90.000.000	84m2
CASA 57 CONJUNTO CEIBA REAL ICALLE 21 SUR # 21-91	\$330.000.000	112m2
CARRERA 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO	\$180.000.000	84m2
CARRERA 16 # 4-09 TIMANCO IV - ETAPA	\$120.000.000	120m2

ORIENTE

CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO	\$205.000.000	119m2
CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA	\$250.000.000	116m2
CALLE 19 No. 38-33 B/ LOS GUADUALES	\$650.000.000	17863m2
CALLE 20 B # 40-19 B/LOS GUADUALES	\$150.000.000	110m2

OCCIDENTE

LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO	\$750.000.000	1.322m2
CASA 6 COLINAS DE IGUA CARRERA 7 # 36-55	\$420.000.000	216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO	\$800.000.000	2.000m2

CENTRO

CARRERA 11 # 3A-55 B/ALTICO	\$150.000.000	122m2
CARRERA 6 # 10-24 CENTRO	\$1.050.000.000	284m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 SEVILLA	\$650.000.000	238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO	\$650.000.000	350m2

VENTA DE APARTAMENTOS

NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE CALLE 58 # 20A-14	\$420.000.000	156m2
APTO. 303-TA TORRES DE LA CAMILA CALLE 26 # 9AW-05	\$170.000.000	87m2

SUR

APTO. 1403T-3 MULTICENTRO CARRERA 15 # 23A-41	\$215.000.000	72m2
APTO. 1104 T-1 MULTICENTRO CARRERA 15 # 23A-41	\$216.500.000	72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES CALLE 22 SUR # 21-58	\$220.000.000	93m2
APTO. 404 ARRAYANES CARRERA 11 # 12 -14 SUR	\$105.000.000	75m2

ORIENTE

APTO. 1501T-3 CARRERA 55 # 11-44	\$600.000.000	130m2
APTO. 401T-1 RESERVAS DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41	\$200.000.000	82m2
APTO. 703 T-E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA	\$295.000.000	95m2
APTO. 102 T-9 TESORO 1 CALLE 25A # 36-68	\$90.000.000	54m2

CENTRO

APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67	\$350.000.000	136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO CARRERA 8B No. 11-12	\$400.000.000	198m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS CALLE 9 # 11-47	\$265.000.000	96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25	\$650.000.000	296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE

CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL	\$1.750.000.000	1.520m2
LOTE LA MAGUITA	\$1.770.600.000	4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR	\$1.200.000.000	700m2
LOCAL 237 SAN JUAN PLAZA	\$190.000.000	37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA	\$260.000.000	52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA	\$190.000.000	196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN	\$320.000.000	96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR	\$1.200.000.000	700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA	\$990.000.000	100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO	\$299.000.000	97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO	\$4.400.000.000	20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS	\$500.000.000	940m2
OFICINA 505 C/C MEGACENTRO	\$65.000.000	32m2
LOTE 288 MANZANA B-2 ETAPA -2. CONDOMINIO CAMPESTRE NOVATERRA	\$65.000.000	436m2



Inmobiliaria
Valorizamos sus bienes

¿Arrendando o Vendiendo?

CONTÁCTENOS

311 426 1095

312 379 3288

STMinmobiliaria@stminmobiliaria.com

Invierta en viviendas que generen **renta mensual**

INMUEBLES EN VENTA

CÓD	DESCRIPCION INMUEBLE	VALOR
640-99501	LOTE LLANO DE LA VIRGEN. ALTAMIRA - H	\$230.000.000
640-99496	CASA B/ CÁNDIDO. NEIVA - H	\$200.000.000
640-99491	CASA B/ GUADUALES. PITALITO - H	\$300.000.000
640-99485	CASA B/ VILLA GARZÓN. GARZÓN - H	\$200.000.000
640-99481	LOTE VEREDA POTRERILLOS. GARZÓN - H	\$160.000.000
640-99478	APTO. 101. ALTOS DE SAN NICOLAS. NEIVA - H	\$130.000.000
640-99476	LOTE B/ BOSQUES DE SANTA CLARA. GARZÓN - H	\$65.000.000
640-99475	CASA, B/ OBRERO. GARZON - H	\$140.000.000
640-99473	FINCA VDA. FILO DE PLATANARES. GARZÓN - H	\$480.000.000
640-99466	CASA DOS PLANTAS B/ PROVIENDA. GARZÓN - H	\$390.000.000

INMUEBLES EN ARRIENDO

640-99533	LOCAL CCIAL B/ LARA BONILLA. GARZÓN - H	\$470.000
640-252	APARTAESTUDIO 202 B/ SAN VICENTE. GARZÓN - H	\$300.000
640-99581	APTO. #4 B/ LAS MERCEDES. GARZÓN - H	\$350.000
640-99504	APTO. 2DO PISO B/ CENTRO. GARZÓN - H	\$550.000
640-99582	LOCAL #3 B/ LAS MERCEDES. GARZÓN - H	\$800.000
640-99562	CASA LOTE SECTOR LA JAGUA. GARZÓN - H	\$1.000.000
640-99456	LOCAL CCIAL B/ CENTRO. GARZÓN - H	\$500.000
640-99505	APTO. 2DO PISO B/ CENTRO. GARZÓN - H	\$550.000

www.stminmobiliaria.com

VIVIENDAS

VENDO O ARRIENDO (Sin intermediario)

CASA BARRIO "LA GAITANA"	\$300 MILLONES	APARTAMENTO
CIUDADELA NIO TORRE 2	\$320 MILLONES	APARTAMENTO
CONJUNTO BAVIERA	\$250 MILLONES	A PARTAMENTO CONJUNTO
RESIDENCIAL AQUAVIVA	\$110 MILLONES	

Informes 300 554 8234

ALEVINOS
SÁBALOS BOCACHICOS
MOJARRAS CARPAS
CACHAMAS BAGRES
Avenida 26 No. 31 - 68
315 792 2374 - (8) 874 7672

VENDO CASA EN CONJUNTO, DOS PISOS, COCINA INTEGRAL, TRILCOBAS, ESTUDIO Y GARAJE. INF. 316 871 3099

BUSCO INVERSIONISTA PARA EMPRESA CON PROYECCIÓN MUNDIAL, PARA EL PRODUCTO MÁS CONSUMIDO EN EL MUNDO
INFS: 315 856 6926

VENDO APARTAMENTO EN BOGOTA
EDIF. BD BACATA CALLE 19 CON CARRERA 5
4 años de construido Informes
313 431 3269

ARRIENDO APARTAMENTO CENTRAL EDIFICIO QUIRINAL PISO 4 3- HABITACIONES - HABITACION SERVICIO - PARQUEADERO CON ASCENSOR INF. 315 359 9611 - 311 453 4901

Diario del Huila

VIVIENDAS

VENDO CASA AMPLIA Y CENTRAL EN NEIVA

CERCA AL MALECON. 220m3. 2-PISOS
7-HABITACIONES SALA COMEDOR Y PATIO
DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIOS
321 217 4022 - 311 295 5243
- 321 488 3117

**VENDO CASA AMPLIA B/
SANTA LUCIA NEIVA 2 PISOS.
210m2 RECIÉN REMODELADA
EXCELENTE PRECIO INF.
301.431 3358**

VENDO LOTES EN GIGANTE (HUILA)

B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo
De 6.15 x12.00
Área total de (73.80m2)
Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

ARRIENDO APARTAMENTO CENTRAL
EDIFICIO QUIRINAL PISO 4
3- HABITACIONES - HABITACION
SERVICIO - PARQUEADERO
CON ASCENSOR
INF. 315 359 9611 - 311 453 4901

VENDO CASA GRANDE CON APARTAMENTO

Carrera 2 No. 40 - 60 B/ Cándido (Neiva)
Área. 220 m2

Inf. 310 577 7404

REGALAZO!

VENDO HERMOSA CASA 2 PISOS. 5
HABITACIONES. PATIO. TERRAZA. HALL.
BALCÓN. GARAJE LINDOS ACABADOS
B/LIMONAR POR LA VÍA PRINCIPAL
315 821 3690 - 311 446 4049

**VENDO LINDA CASA DE UN PISO,
ESQUINERA, COMFORTABLE,
RECIÉN REMODELADA**

3-HABITACIONES. SALA COMEDOR
COCINA INTEGRAL
B/GAITANA COLONIAL NEIVA, frente a
portería del Conjunto Reservas de la Gaitana

INF. 318 291 7306 - 316 690 0700

OBRAS DE TEATRO

- MONÓLOGOS
 - NARRACIONES
 - Orales
 - PINTURA
 - PIANO
 - Informes:
- MAESTROS RIOS
319 399 79 07

VENDO CASA DE 3 PISOS RENTABLE EN BOGOTA RECIBO CASA EN NEIVA COMO PARTE DE PAGO
INF. 310 212 8232

VENDO APARTAMENTO AMPLIO CÓMODO Y CENTRAL CONJ. LA UNIÓN II - NEIVA
4 -alcobas 2 -baños Zona de ropas y un pequeño altillo
Inf: 300 204 4312

VENDO CASA B/LA ORQUIDEA

Dos plantas
TRES HABITACIONES EN 2 PISO
HABITACIÓN DEL SERVICIO EN EL PRIMER PISO SALA COMEDOR COCINA PATIO PARQUEADERO CUBIERTO
Negociables \$320'000.000
Informes 316 687 6794

VENDO APARTAMENTO BLOQUE AZUL IPANEMA (NEIVA)

312 5225850
320 802 3684

VENDO LOTE

DOBLE EN JARDINES EL PARAÍSO CERCA A LA CAPILLA
310 265 6876 - 312 495 5092

VENDO CASA DE UN PISO

3-HABITACIONES. 2-GARAJES. AMPLIAS ÁREAS DE SALA COMEDOR Y COCINA. PATIO TECHADO. B/LAS MERCEDES CERCA AL C/C ÚNICO
314 304 6502

ARRIENDO LOCAL COMERCIAL

5.5mX12m
PARA ESTRENAR. TOTALMENTE REMODELADO
B/MÁRTIRES CALLE 14 No. 3-19 NEIVA
Informas
313 861 5149 - 300 485 4795

VENDO APARTAMENTO PISO 7 CONJ. RES. RESERVA DE TULIPANES ET - 1

3- ALCOBAS, 2- BAÑOS, SALA COMEDOR, COCINA, ESPACIO DE ROPAS, BALCÓN Y GARAJE.
Informes: 300 554 5220

ARRIENDO APARTAESTUDIO DE 2 CUARTOS - TODOS LOS SERVICIOS B/ PRADO NORTE (NEIVA)
INF 313 365 3056
310 852 0023

VENDO EDIFICIO DE 4 PISOS EN EL CENTRO DE NEIVA

5mts. DE FRENTE POR 15.5 mts. DE FONDO:
TIENE UN LOCAL AMPLIO, 3 APARTAESTUDIOS Y UN APARTAMENTO
Todo rentando
317 513 3048 Directamente

VENDO APARTAMENTO EN BOGOTA FRENTE A UNIVERSIDAD JAVERIANA

Carrera 7 No. 40 B 61
2- HABITACIONES. 2- BAÑOS. SALA COMEDOR. COCINA SÉPTIMO PISO
Informes 311 593 2825

VENDO CASA BARRIO ALTICO

3 HABITACIONES. SALA COMEDOR. COCINA. PATIO.
GARAJE. Area 123m²

Inf. 310 233 3905 - 320 259 0992

SE VENDE FAMOSA PELUQUERÍA Y ESTÉTICA (35 AÑOS DE IMAGEN, CLIENTES PERMANENTES, PELUQUEROS Y MANICURISTA ACREDITADOS

Informes: 317 513 3048

VENDO FINCA GANADERA VEREDA MATANZA MUNICIPIO DE PAICOL SOBRE VÍA

50 hectáreas. Buenos pastos. Agua
Informes 315 391 8851

VENDO O PERMUTO FINCA EN RIVERA HUILA

VEREDA TERMOPILAS

Area. 5.500m²

Con Piscina y casa amplia (6 habitaciones)

312 4477448 - 321 893 8547

VENDO

LOTES CAMPESTRES EN RIVERA - HUILA CASALOTE B/CAMPO NÚÑEZ - NEIVA CASA B/ EL ALTICO - NEIVA PARCELA ARROCERA EN EL JUNCAL

Informes: 316 576 8135

VIVIENDAS

ARRIENDO CASA 0-4 CONJ. BRISAS DEL MAGDALENA

Dos habitaciones con baño privado cada una. Sala comedor, Patio de ropas. Parqueadero
Inf: 320 409 1800

GRAN OPORTUNIDAD VENDO CASA y DOS APARTAMENTOS INDEPENDIENTES 280m2 CERCA A CORHUILA / NORMAL

315 325 8460 - 316 802 8804
 (www.diariodelhuila.com/clasificados)

VENDO O PERMUTO FINCA GANADERA APTA PARA CAFÉ

VEREDA OSPINA PÉREZ MUNICIPIO DE PALERMO – HUILA
Celular 316 893 7081
WashApp 315 516 0211

VENDO CASA

ÓPTIMA PARA ADECUACIÓN DE RESIDENCIAS ESTUDIANTILES O VIVIENDA FAMILIAR CERCA A UIS DEL NORTE, C/C. ÚNICO, CUN, USCO Y OTROS Dos pisos
 Precio \$145.000.000 NEGOCIABLE

INFORMES 319 731 1790

VENDO LOTES EN EL CORREGIMIENTO EL CAGUAN

Urbanización Villa Nohora primera Etapa Sur de Neiva De 7.00 x 15.50
 Área total de (108.50 m2)
 Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO CASA AMPLIA EN CANDIDO

DE DOS PISOS, CON UN APARTAMENTO EN EL SEGUNDO PISO
 Carrera 2 No. 40 – 69
 Área. 220 m2
Inf. 310 577 7404

VENDO CASA B/CÁNDIDO

CARRERA 1 No 34-106
 UN PISO. CUENTA CON 3 LOCALES COMERCIALES INDEPENDIENTES.
 Área total 170m2
 \$300 millones
Inf. 311 527 0619 - 312 596 6866

VENDO PARCELA EN EL SECTOR DE MAZATLAN EN GIGANTE HUILA,

Ext. 2.750 m2, servicios de agua y energía, casa, bodega, jardines, huerta casera y frutales.

Inf. 311 578 5898

Los productos y servicios de su interés aquí en clasificados

Diario del Huila

8712458

EMPLEOS

SE REQUIERE TÉCNICO O TECNÓLOGO, EN MANTENIMIENTO DE COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com

COLEGIO PRIVADO SOLICITA DOCENTES DE INGLÉS, PREESCOLAR, PRIMARIA Y DANZAS

Enviar hojas de vida
Lauraximena_23@hotmail.com

OFERTA DE EMPLEO

Empresa de alimentos necesita **ASESOR COMERCIAL** con Experiencia en ventas y distribución de alimentos de preferencia que tenga licencia de conducción C-1 o particular o que tenga licencia y motocicleta

CONTÁCTENOS AL 310 790 5324

SE REQUIERE EJECUTIVA DE VENTAS DE PLANTA

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com

REBUENA

VENDO CASA SEMI CAMPESTRE PARA RESTAURANTE O VIVIENDA POR CARRETERA NACIONAL SALIENDO DE HOBO (H) 700m2
Inf. 315 367 3336

Necesito pizzero para trabajar en Tarqui – Huila 313 808 0547

IMPORTANTE EMPRESA REQUIERE:

COORDINADORES LOGÍSTICOS CON CAPACIDAD DE DIRIGIR ATENCIÓN AL CLIENTE. HOMBRE O MUJER:

Experiencia en bodegas de almacenamiento de Alimentos refrigerados y congelados alta, mediana y baja rotación.

Experiencia en puntos de venta con alta afluencia de público.
 Salarios entre 1.5 y 2.5 SMMLV más bonificaciones.

OPERARIOS LOGÍSTICOS:

Con experiencia en bodegas con cuartos de refrigeración y congelación.
 SMMLV más recargos y bonificaciones.

VENDEDORES DE MOSTRADOR HOMBRE O MUJER.

Con experiencia en manejo de Alimentos refrigerados y congelados.
 SMMLV más recargos y bonificaciones.

JEFE DE VENTAS CANAL FOOD SERVICE, RETAIL, ENTRE OTROS.

HOMBRE O MUJER. MOTO O CARRO:

Salarios iniciales entre 1.5 y 3.5 SMMLV.

Mayores Informes al Cel. No. 320 3673722 Mayra Pareja.

EMPRESA DEL SECTOR ALIMENTOS REQUIERE

Vendedores del canal Autoventa (TAT- autoventa)
 Requisitos:

- Indispensable licencia de conducción para moto
 - Bachiller, Técnico o Tecnólogo
 - Experiencia TAT mínimo de un año como vendedor en empresas de consumo masivo.
- Salario asignado por comisión en ventas \$ 2.000.000 aproximadamente.

Enviar HV al correo: gerenciadagusto@gmail.com

Diario del Huila



Vida silvestre australiana está en retroceso



Así lo indica un "impactante" informe gubernamental divulgado esta semana.

DIARIO DEL HUILA, MEDIO AMBIENTE

La particular vida silvestre de Australia está en retroceso a causa de los incendios forestales, la sequía, la actividad humana y el calentamiento global, según un "impactante" informe gubernamental divulgado el martes.

Los principales hallazgos del informe quinquenal trazan un cuadro de extensos daños a la naturaleza, tanto en tierra como en agua.

La destrucción se ha visto acelerada por el aumento de la temperatura en Australia en 1,4°C desde inicios del siglo XX, indica el informe.

La ministra del Medio Ambiente, Tanya Plibersek, calificó el documento como "impactante". "Cuenta la historia de una crisis y un declive en el medio ambiente australiano", agregó.

Plibersek, miembro del Partido Laborista que llegó al poder en las elecciones de mayo, comentó que su antecesor del anterior gobierno conservador recibió el

informe en diciembre de 2021 pero no lo divulgó.

Los incendios forestales del "verano negro" australiano de 2019-2020 quemaron más de 8 millones de hectáreas de vegetación nativa y mataron o desplazaron de 1.000 a 3.000 millones de animales, según el informe.

En tanto, las olas de calor marino causaron el blanqueamiento de la Gran Barrera de Coral en 2016, 2017 y 2020, agregó. Desde entonces, un informe del gobierno determinó en marzo que el arrecife había sufrido un nuevo blanqueamiento masivo.

Millones de hectáreas de bosque primario han sido eliminadas desde 1990. Más de 7 millones de hectáreas de hábitat de especies amenazadas fueron eliminadas entre 2000 y 2017 al margen de las leyes australianas de conservación ambiental, agrega el informe.

En cinco años, más de 200 plantas y especies de animales de gran significado nacional han sido agregadas a la lista de

especies amenazadas.

"Australia ha perdido más especies de mamíferos que cualquier otro continente", revela el informe, y la cantidad de nuevas especies señaladas como las más amenazadas subió 8% en cinco años.

Las ciudades australianas también crecen rápidamente, elevando el calor urbano, la contaminación y los desechos, afectando la demanda de recursos hídricos y energéticos, añade el estudio. "Sídney ha perdido más de 70% de su vegetación nativa debido al desarrollo", señala.

Los desagües pluviales del muelle de Sídney también crearon focos de contaminación con concentraciones 20 veces mayores que cuando el muelle estaba limpio.

"Los hallazgos de este informe son dolorosos y el fracaso de las autoridades que ha conducido a una pérdida de esta escala es devastador", comentó la directora en ejercicio de WWF-Australia, Rachel Lowry.

"Si ignoramos las advertencias de este informe, especies como los koalas en el este de Australia o nuestro mayor mamífero planeador desaparecerán para siempre", agregó.

WWF-Australia afirmó que el informe debe ser un "punto de inflexión" que conduzca a mayor inversión y leyes más firmes para proteger la vida silvestre australiana.

Lowry unió al nuevo gobierno actuar rápidamente en condenar la actual legislación ambiental por su fracaso en proteger las especies amenazadas. "Cuando permitimos pérdidas a esta escala, no solo perdemos un pedazo de la identidad de Australia, perdemos la oportunidad de asegurar una economía fuerte y saludable, junto a algunos de los más preciosos bienes naturales", expresó.

El "devastador" nuevo informe refleja también el deterioro de las costas y ambiente marino, según la Sociedad Australiana de Conservación Marina.